
Последние пять лет промыш-
ленность Москвы показывает 
рекордные результаты. Коли-
чество промплощадок в горо-
де превысило 4,2 тысячи, 
а число работников, занятых 
в этой отрасли, — 725 тысяч. 
Каждый десятый работаю-
щий москвич занят в про-
мышленности.
— За последние 5 лет объем 
производства обрабатываю-
щих отраслей увеличился бо-
лее чем в 2 раза, — отметил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Анатолий Гарбузов. 
По его словам, в первую оче-
редь рост показателей гово-
рит об эффективности более 
20 мер поддержки города. 
— Сегодня Москва предостав-
ляет земельные участки 
в аренду без торгов, дает 
льготные инвестиционные 
кредиты на развитие и модер-
низацию производств, гаран-
тирует закупку, — добавил 
Анатолий Гарбузов.
Познакомиться и вживую уви-
деть достижения московских 
промышленников можно на 
специальной выставке в «Экс-
поцентре». Глава департамен-
та рассказал, что на 6 тысячах 
квадратных метров экспози-
ции разместили экспонаты 
9 высокотехнологичных от-
раслей промышленности сто-
лицы: современные лазерные 
станки, новые отечественные 
лифты, медицинское оборудо-
вание и многое другое. 

— За время выставки мы про-
ведем более 200 различных 
интерактивных мероприятий 
и мастер-классов, где расска-
жем о разработках москов-
ских инженеров, о научной 
составляющей промышлен-
ности сегодняшнего дня и бу-
дущего, — поделился Анато-
лий Гарбузов. 

Одна из развивающихся от-
раслей, представленных на 
выставке, — авиакосмиче-
ская. В ней сегодня работают 
свыше 60 предприятий, на ко-
торых трудятся 46,8 тысячи 
человек. Посетители выстав-
ки могут узнать, что Мо-
сква  — родина известных са-
молетов Су, МиГ, Ил. Кроме 

того, в столице были созданы 
системы энергообеспечения 
и жизнеобеспечения кос-
монавтов, ракеты-носители 
и многое другое. А сегодня 
в городе разрабатываются 
спутники, бортовые компо-
ненты, наземное испытатель-
ное оборудование, а также 
создаются комплексные ре-

шения для аэрокосмического 
образования. 
— Это настоящий двигатель 
самолета МС-21 — летатель-
ный аппарат разработали 
в столичном Инженерном 
центре имени А. С. Яковлева. 
По сравнению с аналогичны-
ми лайнерами МС-21 имеет 
большее пространство салона 
для комфорта пассажиров, — 
рассказал сотрудник выстав-
ки Даниил Дмитриев.
Обширно представлена и об-
ласть беспилотных авиацион-
ных систем. Экспонаты с ин-
тересом изучают и дети, 
и взрослые. Например, учени-
ка 4-го класса Андрея Смирно-
ва привлек беспилотник для 
перевозки небольших грузов. 
Выставка продлится до сентя-
бря. Вход на нее свободный.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в «Экспо-
центре» офици-
ально откры-
лась масштаб-
ная выставка 
«Москва про-
мышленная. Го-
род будущего», 
которая расска-
зывает о дости-
жениях столич-
ных заводов.

Жители помогают 
пострадавшим 
За сутки москвичи перевели 
пострадавшим в Курской об-
ласти более четырех милли-
онов рублей с помощью сайта 
«Миллион призов». 
Вчера об этом сообщили 
на официальном портале мэ-
ра Москвы. 

Сбор пожертвований органи-
зован совместно с Российским 
Красным Крестом. 
— Москвичи могут перевести 
500, тысячу, две тысячи, три 
тысячи, пять тысяч рублей или 
10 тысяч баллов. Один балл ра-
вен одному рублю. Речь идет о 
городских (зеленых) баллах 
программы лояльности «Мил-
лион призов» и призовых 
(красных) баллах акции #Вы-
бираемВместе2024 програм-
мы «Миллион призов», — со-
общается в материале. 
Баллы москвичи получают за 
участие в проектах «Активный 

гражданин», «Электронный 
дом», «Город заданий», «Город 
идей» и других городских циф-
ровых проектах. 
Те, кто хочет помочь постра-
давшим в Курской области, 
могут перейти на сайте «Мил-
лион призов» в раздел «Поощ-
рения», выбрать категорию 
«Благотворительность», зайти 
в карточку благотворительной 
организации и перевести бал-
лы в адрес Российского Крас-
ного Креста. Количество пере-
водов не ограничено.
На сайте «Миллион призов» 
можно обменять баллы на то-
вары и услуги более 400 орга-
низаций, в том числе напра-
вить средства на благотвори-
тельность. За все время 
участники проекта перевели 
в благотворительные фонды 
более 465 миллионов рублей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Туристический поезд «Рица» отправится из Москвы в круиз по городам юга России 
и Абхазии 18 октября. Поезд, в составе которого будет вагон-душ и вагон-спа, проследует 
через Новороссийск, Гагру, Сухум, Сочи, Ростов-на-Дону и обратно в столицу. 
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Промышленный масштаб
Выставка, посвященная разработкам столичных заводов и фабрик, 
привлекает москвичей любого возраста

РУБЛЕЙ УДАЛОСЬ СЭКОНОМИТЬ ЧАСТНЫМ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ 
НА АРЕНДЕ ГОРОДСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ. 
ЛЬГОТНЫЕ СТАВКИ ПРЕДОСТАВИЛИ БО
ЛЕЕ 120 УЧРЕЖДЕНИЯМ.

ЦИФРА ДНЯ

2 300 000 000

14 августа. Сотрудник выставки «Москва промышленная. Город будущего» Даниил Дмитриев показывает посетителям двигатель отечественного самолета, 
разработанного специалистами столичного инженерного центра имени А. С. Яковлева. Фото: Екатерина Хорошилова

Информационную 
борьбу ведут дети

Первое знакомство с медиафорумом 
«Герой будущего времени. Молодежь 
о важном» у меня произошло в этом 
году в парке «Патриот». Там я увидела 
огромное количество детей со всей 
России, которые принимали активное 
участие в разных мастер-классах 
и дискуссиях. Я тоже присоединилась 
к ним, и, честно вам скажу, мне, как 
государственному служащему, с ними 
было непросто. Вопросы, которые они 

задавали, действительно были очень острые: а говорили 
мы о семейных ценностях. До этого мне казалось, что для 
них это должна быть такая скукотища. Но нет, я вживую 
убедилась, что их все это очень волнует. И эта пытливость 
умов молодого поколения внушает 
надежду. Раз такой интерес есть, 
нам надо его поддерживать.
Один мой коллега сказал как-то про 
то, что современные медиа — это 
«информационный фронт». И это 
очень верные слова: наши дети 
и подростки сейчас тоже находятся 
на передовой, на них обрушивается 
огромный информационный по-
ток. Наша задача дать детям ин-
струменты и навыки, которые по-
зволят им отличать ложь от правды. 
К сожалению, на медийном фронте 
мы не всегда выигрываем. Я вижу 
статистику, сколько детей сегодня 
задержано по статье «Терроризм». Их число увеличилось. 
А ведь на самом деле это нормальные ребята: просто их 
ввели в заблуждение. Дети повелись на какие-то посылы, 
не разбирая, где правда, а где ложь, и сломали свою судьбу.
Это доказывает значимость и необходимость таких меро-
приятий, как медиафорум «Герой будущего времени». 
Они вносят свой вклад в безопасное нахождение наших 
детей в интернете. Для тех же целей в том числе созданы 
медиаклассы в московских школах. Ученики 10–11-х 
классов могут прокачать здесь свои навыки, которые по-
зволят определиться им с будущей профессией. Для ин-
формационного фронта нам не нужны «любые» журнали-
сты. Мы хотим видеть профессионалов своего дела. И ког-
да мы начинаем вкладывать им необходимые знания со 
школьной скамьи, у нас становится больше шансов, что 
представители средств массовой информации будут дей-
ствительно правильно освещать происходящие события 
в нашей стране.

20 августа в Севастополе стартует II медиафорум 
«Герой будущего времени. Молодежь о важном». 
Уполномоченный по правам ребенка в Москве 
Ольга Ярославская отметила важность форума.

первый 
микрофон

ОЛЬГА 
ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА 
В МОСКВЕ

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин рассказал, 
как проходит строительство 
Троицкой линии метро, чем сейчас 
заняты студенческие отряды  ➔ СТР. 2

служба новостей представляет

Санитары, кормилицы, разведчики, 
строители. Изучаем устройство 
пчелиной армии на пасеке 
Измайловского парка  ➔ СТР. 6

сериалы

Князь Андрей показывает 
характер, а следователь Платов 
сражает поклонников абсолютной 
невозмутимостью  ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

По итогам 2023 года 
более 800 предприятий 
получили поддержку 
города. В частности, 
благодаря поддержке 
города московские про-
мышленники прив лекли 
свыше 150миллиар-
дов руб лей, из них око-
ло 45миллиардов
рублей — с начала 
2024 года. 2023 год стал 
рекордным по предо-
ставлению льготных за-
ймов: город одобрил 
предприятиям целевые 
займы более чем 
на 1,2миллиарда
рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Инновационный кластер 
объединил 58 тысяч горожан
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги 
прошедших в инновацион-
ном кластере «Ломоносов» 
тематических мероприятий. 

Более 540 мероприятий со-
стоялось в инновационном 
кластере «Ломоносов» с мо-
мента его открытия в январе 
2023 года. В их числе между-
народный фестиваль «ЛЦТ. 
Фест», межрегиональный фо-
рум «МедиаДвиж» и демодни 
премии «Новаторы Москвы». 
Участниками таких встреч 
стали 82 тысячи человек.
— Только с начала года на пло-
щадках «Ломоносова» прошло 
почти 200 событий — от круп-
ных конференций до камер-
ных лекций и мастер-классов. 
Они объединили 58 тысяч жи-
телей и гостей города, — от-
метила Наталья Сергунина.

Современная конгрессно-вы-
ставочная инфраструктура 
позволяет регулярно прово-
дить на территории кластера 
презентации новых разрабо-
ток, выставки и обучающие 
занятия. 
Также вчера Наталья Сергу-
нина сделала еще одно заявле-
ние, рассказав о росте посе-
щаемости портала «Узнай 
Москву». С июня онлайн-ги-

дом воспользовались больше 
550 тысяч раз. Достопримеча-
тельности с его помощью изу-
чали жители не только Мо-
сквы и Московской области, 
но и других регионов: Санкт-
Петербурга, Краснодарского 
края, Нижегородской, Туль-
ской, Тверской, Иркутской 
и Ростовской областей. 
Чаще всего пользователи ин-
тересовались историческими 
зданиями, биографиями из-
вестных личностей, чья жизнь 
связана со столицей, а также 
авторскими экскурсиями.
Как отметили в Департаменте 
информационных техноло-
гий, на портале «Узнай Мо-
скву» собраны фотографии 
и описание больше 3,5 тысячи 
зданий, памятников и истори-
ческих мест, более 400 музе-
ев, 270 авторских маршрутов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

цитата

В «Экспоцентре» в рамках форума-фестиваля «Территория буду-
щего. Москва 2030» свыше 60 предприятий покажут свою продук-
цию. Жители и гости города смогут лично познакомиться с тем, 
что мы запланировали в рамках программы развития столично-
го бизнеса и поддержки инноваций, увидеть, что уже реализовано. 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН, МЭР МОСКВЫ
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Троицкая линия станет од-
ной из самых протяженных 
в московском метро. В июне 
Сергей Собянин провел тех-
нический пуск первого 
участка, а вчера рассказал, 
какие работы ведутся на 
станциях новой ветки.
— Станция «Университет 
Дружбы Народов» готова на 
97 процентов. В подземном 
вестибюле и соседнем перехо-
де смонтированы два мозаич-
ных панно, посвященных 
международному сотрудниче-
ству, — поделился деталями 
глава города. — При благо-
устройстве прилегающей тер-
ритории поддержим тему — 
около станции появятся пять 
клумб в форме континентов 
Земли.
Заканчивается возведение ос-
новных конструкций на стан-
ции «Новомосковская». Здесь 
ведутся отделочные работы 
и монтаж инженерного обо-
рудования. Общая готов-
ность — 75 процентов. 
— На «Академической» на 
треть закончили монолитные 
работы. Здесь будет пересадка 
между новой Троицкой и Ка-
лужско-Рижской линиями — 
для жителей ТиНАО путь 
в исторический центр города 

станет гораздо быстрее, — от-
метил Сергей Собянин.
По словам мэра, в пассажир-
ской зоне станции «ЗИЛ» на-
чали укладку гранита. 
— Основные конструкции 
станции почти готовы, сейчас 
монтируют инженерные ком-
муникации, — сообщил он.
Между тем на «Вавиловской» 
строители приступили к чер-
новым архитектурно-отделоч-
ным работам и начали устрой-
ство внутренних помещений.

Спешим на помощь
Правительство Москвы про-
должает оказывать всю необ-
ходимую помощь пострадав-
шим в Курской области. 

Сергей Собянин рассказал, что 
по просьбе региональных вла-
стей отправили технику, свы-
ше 300 тонн продуктов, одеж-
ду, предметы гигиены — все, 
что нужно людям ежедневно.
— Московские медики оказы-
вают помощь как поступив-
шим в стационары столицы, 
так и непосредственно в обла-
сти, — добавил он. — Будем 
и дальше поддерживать жите-
лей Курской области всем не-
обходимым.

Отряды активных 
студентов
У московского регионального 
отделения российских студен-
ческих отрядов трудовой се-

зон в самом разгаре. Сергей 
Собянин в своем блоге поде-
лился, чем занимаются бойцы 
студенческих отрядов во вре-
мя трудового семестра.
— Молодые строители трудят-
ся на объектах городского, фе-
дерального и международно-
го значения. Например, сту-
денты столичных колледжей 
ведут строительство и ремонт 
жилья, студенческих общежи-
тий, объектов Инновацион-
ного кластера «Воробьевы го-
ры», МОЭК, Россетей и Мо-
сковского метрополитена, — 
написал мэр столицы.
Кроме того, добавил глава го-
рода, растет число студентов, 
выбирающих работу прово-

дника. В этом году более 
180 бойцов студотрядов забо-
тятся о пассажирах в поездах 
дальнего следования.

За счет инвесторов
В Нижегородском районе по-
строят офисно-деловой центр. 
Проект реализуют за счет ин-
весторов по программе сти-
мулирования создания мест 
приложения труда. 
— В результате город получит 
больше 4 тысяч новых рабо-
чих мест, — рассказал мэр. — 
Программа, запущенная 
в 2019 году, охватила практи-
чески все районы города. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Молодым 
ученым вручат 
премию
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова рассказала о заверше-
нии приема заявок на пре-
мию Москвы для молодых 
ученых.

По итогам заявочной кампа-
нии на победу претендуют 
почти на треть жителей сто-
лицы больше, чем пять лет 
назад.
— В этом году на конкурс при-
слали более 1000 заявок 
в 22 номинациях. Приятно, 
что за последние 5 лет прове-
дения премии количество за-
явок выросло почти на 30 про-
центов, — отметила Анаста-
сия Ракова. 
Заместитель мэра столицы 
подчеркнула, что в городе 
созданы все условия для реа-
лизации талантов будущих 
ученых. 
— Уже в школе молодые люди 
могут делать первые шаги 
в науке и получать актуаль-
ные знания благодаря совре-
менному лабораторному обо-
рудованию. Это позволяет 
юным специалистам вопло-
тить свои разработки в жизнь, 
а результаты их изобретений 
используются по всей стране 
и даже за ее пределами, — ска-
зала заммэра.
Премия для молодых ученых, 
добавила Анастасия Ракова, 
призвана поддержать лучшие 
работы и вдохновить юных 
исследователей на новые до-
стижения. 
— За время ее существования 
о своих работах заявили бо-
лее 8 тысяч ученых, а общая 
сумма врученных денежных 
средств превышает 600 мил-
лионов рублей, — поделилась 
она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Фонд реновации получил нового 
руководителя

Начинающие предприниматели 
узнают секреты лидерства

Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Владислав 
Овчинский объявил о назна-
чении Максима Степанова 
генеральным директором 
Московского фонда ренова-
ции жилой застройки.

Ранее Максим Степанов зани-
мал должность директора Де-
партамента строительства 
правительства Российской 
Федерации. Документ об ос-
вобождении его от занимае-
мой должности в связи с пере-
ходом на другую работу под-
писал председатель прави-
тельства России Михаил 
Мишустин.
— Максим Степанов стал ген-
директором Московского 
фонда реновации жилой за-
стройки. Уверен, что опыт, 
полученный в Департаменте 
строительства правительства 
РФ, позволит ему максималь-
но эффективно выстроить ра-
боту по реализации програм-
мы реновации в столице, — 
сказал Владислав Овчинский.

Как рассказали в Градострои-
тельном комплексе, Максим 
Степанов окончил юридиче-
ский факультет Южного феде-
рального университета. 
С 2016 по 2020 год он занимал 
должность заместителя, пер-
вого заместителя руководите-
ля Департамента градострои-
тельной политики города Мо-
сквы. С 2020-го возглавлял 
Департамент регионального 
развития и инфраструктуры 
правительства Российской 
Федерации, с 2021-го — Де-
партамент строительства пра-
вительства РФ. 
Напомним, программа рено-
вации была запущена столич-
ными властями 1 августа 
2017 года. Это программа улуч-
шения жилищных условий мо-
сквичей. Взамен квартир в вет-
хих пятиэтажках участники 
реновации бесплатно получа-
ют новые квартиры с готовой 
отделкой в современных ново-
стройках в своем районе. На 
сегодня завершено расселение 
более тысячи домов. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Малый бизнес Москвы со-
вместно с центром занятости 
«Моя карьера» подготовил 
для начинающих предпри-
нимателей обучающий он-
лайн-интенсив «Искусство 
быть лидером». Бесплатный 
мини-курс включает в себя 
четыре вебинара, которые 
пройдут с 19 по 22 августа.

Для участия в онлайн-интен-
сиве необходимо зарегистри-
роваться на портале mbm.
mos.ru. Встречи проведут 
опытные предприниматели, 
коучи и бизнес-тренеры. Так, 
на первом вебинаре слушате-
ли узнают, какими качества-
ми должен обладать настоя-
щий лидер, чтобы завоевать 
доверие и уважение не только 
своей команды, но и партне-
ров, а также спонсоров.
— Задача лидера — выстраи-
вать эффективно работу ком-
пании и принимать решения, 
которые позволят прийти 
к отличным результатам и ро-

сту прибыли, — подчеркнули 
организаторы интенсива.
Подробнее о том, как пра-
вильно выстроить рабочие 
процессы и замотивировать 
команду, слушатели погово-
рят на втором вебинаре. Вме-
сте с экспертом они разберут, 
какие существуют стили 
управления, как выбрать свой 
и адаптировать его под кон-
кретную ситуацию. Также на-
чинающим предпринимате-
лям объяснят, зачем и как де-
легировать задачи.
На третьем вебинаре речь 
пойдет о личном бренде. Слу-
шатели разберутся, как он по-
могает в развитии бизнеса, 
и составят пошаговый алго-
ритм для его создания.
Завершит онлайн-интенсив 
вебинар «Психология лидер-
ства». Эксперт раскроет се-
крет, какие качества руково-
дителя помогут увеличить 
прибыль компании.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

С 2011 года в Москве по-
строили 81 поликлинику. 
Большую часть из них — 
44 здания — возвели 
за счет города, осталь-
ные — на внебюджетные 
средства. В этом году на-
чали принимать пациен-
тов детская поликлиника 
на Лебедянской улице 
и две детско-взрослые — 
на Ленской и Автозавод-
ской. Все новые поликли-
ники строятся по москов-
скому стандарту. До конца 
2027 года планируют по-
строить еще 21 поликли-
нику, пять из них — за счет 
инвесторов. 

справка

Сергей Собянин: Строим одну 
из самых длинных линий метро
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
о строительстве 
Троицкой линии 
метро, помощи 
Курской обла-
сти, а также на-
писал о трудо-
вом сезоне 
студ отрядов 
и возведении 
офисно-делово-
го центра.

день мэра

9 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), руководитель Департамента строительства Рафик Загрутдинов, заммэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Владимир Ефимов и заммэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов (слева направо) осматривают станцию Троицкой линии метро

Поликлинику оснастили 
современным оборудованием
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников посе-
тил ремонтирующуюся дет-
скую городскую поликлини-
ку № 11 в районе Северное 
Медведково. В скором вре-
мени маленькие пациенты 
смогут получать в ней самую 
квалифицированную меди-
цинскую помощь. 

В здании детской городской 
поликлиники № 11 на улице 
Грекова идет капитальный 
ремонт, по завершении кото-
рого учреждение будет соот-
ветствовать московскому 
стандарту. Алексей Шапош-
ников вместе с главным вра-
чом детской городской поли-
клиники № 11 Натальей 
Менькиной проконтролиро-
вал ход работ. 
Председатель Мосгордумы 
отметил, что московский 
стандарт поликлиники пред-
полагает современный под-
ход ко всей системе первич-
ной медицинской помощи 
и включает в себя высокотех-
нологичное оборудование, 
укомплектованность высоко-
классными специалистами 
и комфортные условия для 
пациентов и врачей. 
— Детская городская поли-
клиника № 11 оснащена ме-
дицинским оборудованием 
последнего поколения: рент-
ген-установкой, аппаратами 
УЗИ, ЛОР-комбайном, рабо-
чим местом офтальмолога, 
аппаратами ЭКГ и другим 
оборудованием. Штат уком-
плектован всеми необходи-
мыми специалистами, — ска-
зал Алексей Шапошников. 
После завершения капиталь-
ного ремонта здания поли-
клиники квалифицирован-
ную медицинскую помощь 
там будут получать более 
16 тысяч маленьких москви-

чей, живущих в районе Север-
ное Медведково. 
Наталья Менькина рассказа-
ла, что в обновленной поли-
клинике тщательно продума-
но зонирование помещений. 
Самые посещаемые кабине-
ты — процедурные, кабинеты 
дежурных врачей, фильтр-
бокс для детей, кабинет спра-
вок и направлений — разме-
щены на первом этаже. 
На втором находятся кабине-
ты педиатров, вакцинопрофи-
лактики, детского эндокрино-
лога, детского уролога-андро-
лога, а также кабинет массажа. 
На третьем этаже будут вести 
прием детские врачи-специа-
листы: отоларинголог, невро-
лог, офтальмолог, хирург, ор-
топед, врачи ультразвуковой 
и функциональной диагно-
стики. Помимо этого, на тре-

тьем этаже разместят рент-
ген-кабинет и администра-
тивные помещения. 
В здании поликлиники поя-
вятся комфортные зоны ожи-
дания для пациентов, обеспе-
чат безбарьерную среду. Най-
ти нужный кабинет будет лег-
че благодаря современной 
и понятной навигации. 
На территории, прилегаю-
щей к зданию детской поли-
клиники, провели благоу-
стройство, организовали пар-
ковку для маломобильных 
граждан и автомобилей ско-
рой помощи. 
Пока в здании поликлиники 
идет ремонт, медицинская по-
мощь приписанному населе-
нию оказывается в других фи-
лиалах в полном объеме. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

13 августа. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников и главврач детской городской 
поликлиники Наталья Менькина осматривают новое оборудование. Фото: Екатерина Хорошилова

Общественники добились 
регулярности рейсов
Вчера в проекте «Безопасная 
столица» в Южном округе 
Москвы рассказали о резуль-
татах, которых удалось до-
биться при корректировке 
двух маршрутов автобусов. 

Активисты Южного района 
столицы обратили внимание 
транспортников на нерегу-
лярность рейса автобуса 
№ 844. Маршрут был удобен 
в первую очередь пожилым 
людям — он совершал оста-
новки у важных соцобъектов. 
— Все мы знаем, как важен 
удобный транспорт для ком-
фортной жизни. В проект «Без-
опасная столица» обратились 
жители Москворечья-Сабуро-
ва по поводу автобуса 
№ 844, — сообщил координа-
тор общественной организа-
ции по Южному округу столи-
цы Александр Лиханов. — Го-
рожане неоднократно сообща-
ли о проблемах с нерегулярным 
движением и нехваткой оста-
новок на Пролетарском про-
спекте, где курсируют автобу-
сы № 844 и 80е. 
По его словам, второй марш-
рут — № 80е — не очень под-
ходит для ряда людей. Причи-
на в том, что автобус не делает 
остановки у ряда объектов. 
Общественники вышли с ини-
циативой к столичному Де-
партаменту транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры провести 
совместный рейд и оценить 
масштаб проблемы. По ито-
гам проверки выяснилось, что 
на маршруте № 844 не соблю-
дались интервалы движения 
автобусов. 
— Порой они могли достигать 
часа вместо привычных 5–6 ми-
нут, — отметил Александр Ли-
ханов. 
В результате общественники 
совместно с представителями 

ГКУ «Организатор перевозок» 
провели несколько рейдов, 
чтобы зафиксировать все не-
достатки. В ходе проверок бы-
ло направлено письмо в Де-
партамент транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры города с под-
робным описанием всех заме-
чаний. Положительный ответ 
на просьбы увеличить количе-
ство автобусов на маршруте 
не заставил себя долго ждать.

— В ближайшее время плани-
руется ввести дополнитель-
ные единицы подвижного со-
става на маршрут № 844. Это 
наглядный пример того, что 
совместные усилия приводят 
к положительным изменени-
ям, — заявил Лиханов.
Представители проекта «Без-
опасная столица» по ЮАО 
провели ряд рейдов вместе 
с председателем комиссии по 
транспорту Общественной 
палаты столицы Сабиной 
Цветковой. В фокусе внима-
ния — безопасность улиц ря-
дом со школами и детскими 
садами. К проверке дорог при-
соединились также предста-
вители префектуры Южного 
округа, ГАИ и ЦОДД. 
— Нужно сделать все, чтобы 
дети спокойно и безопасно 
шли в школу и возвращались 
домой, — подчеркнула Цвет-
кова. 
У ряда школ установят допол-
нительные дорожные знаки. 
Специалисты обещали подго-
товить дороги к учебному году. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Около 10 тысяч знаков 
«Осторожно, дети!» нане-
сут городские службы 
на столичные дороги 
в преддверии Дня знаний. 
Главная цель — преду-
предить водителей, 
что в этом районе следует 
быть готовым к внезапно-
му появлению ребенка 
на дороге, необходимо 
снизить скорость и быть 
предельно внимательным.

кстати

9 августа. Сотрудник ГКУ «Организатор перевозок» Андрей 
Нестеров и координатор проекта «Безопасная столица» ЮАО 
Москвы Александр Лиханов (справа) на остановке у станции 
метро «Каширская» проверяют соблюдение графика 
движения автобусов

Службы города проло-
жили 165 километров 
электросетей для Тро-
ицкой линии метро. 
Неподалеку от Троиц-
кой линии живут более 
1,5 миллиона человек, 
в том числе свыше 
850 тысяч москви-
чей — в пешей доступ-
ности от будущих стан-
ций метрополитена. 
Длина ветки — 43,4 ки-
лометра.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АР
ХИ
В 
АЛ

ЕК
СА
Н
Д
РА

 Л
И
ХА
Н
ОВ
А

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В/
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



3 Городские события и репортажиВечерняя Москва 15 августа 2024 года № 151 (29800) vm.ru

Бытовую технику 
вывезут бесплатно
Жители столицы сдали 
на переработку и экологич-
ную утилизацию 550 тонн 
бытовой техники, мебели 
и транспортных средств 
с помощью сервиса «Вывоз 
ненужных вещей». Вчера 
об этом сообщили на офици-
альном сайте мэра Москвы. 

Выбрасывать все подряд в му-
сорные контейнеры нельзя. 
Для многих видов техники, 
мебели и других предметов 
существуют правила утилиза-
ции. Сервис «Вывоз ненуж-
ных вещей» облегчает мо-
сквичам жизнь, жителям не 
нужно ничего упаковывать, 
выносить, доставлять в пун-
кты утилизации или перера-
ботки. 
— Все заботы по транспорти-
ровке и доставке на перераба-
тывающие предприятия сдан-
ных вещей на себя берут спе-
циалисты проверенной ком-
пании-партнера, — отметил 
заместитель руководителя 
Департамента информацион-
ных технологий Москвы Бо-
рис Фролов. 
Так, с начала года москвичи 
сдали на переработку 550 
тонн различных предметов, 
в числе которых были даже 
транспортные средства.
Чтобы воспользоваться сер-
висом, достаточно оставить 
заявку в разделе «Услуги» на 
портале mos.ru. Услуга ока-
зывается ежедневно с 9:00 до 
21:00. 
Чаще всего москвичи заказы-
вают вывоз холодильников, 
стиральных машин, газовых 
и электрических плит, посудо-
моечных машин. По инициа-
тиве горожан к списку прини-
маемых вещей добавили пиа-
нино, макулатуру, деревян-
ные двери, оконные рамы 
и электронику. 
Большинство вещей вывозят 
бесплатно, в том числе круп-
ногабаритную технику. Бес-
платно заберут даже автомо-
биль или мотоцикл. А вот 

предметы, которые требуют 
более сложной обработки 
и не могут быть вторично ис-
пользованы, вывозят на плат-
ной основе. К таким предме-
там относятся мебель, мел-
кая бытовая техника, уже 
упомянутое выше пианино. 
На странице сервиса можно 
ознакомиться с ценой вы-
воза, в которую входит де-
монтаж, погрузка и эколо-
гичная утилизация. Тарифы 
сервиса не превышают сред-
нерыночных цен на услуги по 
вывозу и утилизации. 
При этом, если в перечень вы-
возимых вещей входят как те, 
что заберут бесплатно, так 
и те, за вывоз которых надо за-
платить, не нужно оставлять 
несколько заявок — достаточ-
но одной. После согласования 
с оператором и уточнения де-
талей для платных категорий 
сформируют квитанцию, ко-
торую можно будет оплатить 
в сервисе «Мои платежи» на 
портале mos.ru. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Миллионы пассажиров выбирают удобное 
Московское центральное кольцо

Концерт памяти легендарного музыканта 
объединяет разные поколения зрителей

Поезда Московского цен-
трального кольца (МЦК) 
перевезли в июле почти 
на 10 процентов пассажиров 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Московской 
железной дороги (МЖД).

В минувшем июле жители 
и гости города воспользова-
лись МЦК 13,1 миллиона раз. 
Самой популярной оказалась 
станция «Площадь Гагарина». 
За месяц ее пассажиропоток 
составил 916,7 тысячи чело-
век. Также в тройку лидеров 
вошли станции «Ростокино» 
и «Нижегородская».
— Проездом на МЦК с начала 
его эксплуатации в 2016 году 
воспользовались 1 миллиард 
89 миллионов человек, — до-
бавили в МЖД.
Московское центральное 
кольцо привлекает пассажи-

ров современными станция-
ми и комфортными «Ласточ-
ками», которые в часы пик 
прибывают каждые четыре 
минуты. Кроме того, по МЦК 
курсируют грузовые и пасса-
жирские поезда дальнего сле-
дования.
— Кольцевая линия связывает 
все радиальные железнодо-
рожные направления, помо-
гает строить маршруты через 
столицу и играет важнейшую 
роль для связи всей нашей 
страны, — подчеркнули в Де-
партаменте транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы.
Железная дорога также стала 
важной частью городской 
транспортной системы. Сегод-
ня МЦК связано пересадками 
и с метро, и с Московскими 
центральными диаметрами. 
Так, в июне завершилось стро-
ительство пешеходного мо-
ста, который соединил стан-

цию «Кутузовская» МЦД-4 
с одноименными станциями 
центрального кольца и сто-
личной подземки. Дополни-
тельный переход разгрузит 
северный вестибюль МЦК на 
20 процентов — до 11 тысяч 
пассажиров в сутки.
А еще недавно на станции 
МЦК «Москва-Сити» открыли 
новый вестибюль. Он связан 
по принципу «сухие ноги» 
с одноименными станциями 
МЦД-4 и метро. Чтобы сде-
лать пересадку, пассажирам 
больше не надо выходить на 
улицу. Кроме того, время пе-
рехода с МЦК на МЦД-4 сокра-
тилось до полутора минут.
Сейчас строят южный вести-
бюль остановочного пункта 
«Тестовская» МЦД-1 и тонне-
ля под путями МЦК. В пер-
спективе он соединит четвер-
тый и первый диаметры.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В парке «Фили» в  ближай-
шую субботу состоится кон-
церт памяти Виктора Цоя. 
По словам организаторов, 
мероприятие пройдет уже 
в пятый раз, и ежегодно оно 
собирает большое количе-
ство зрителей и почитателей 
таланта певца. 

Впервые концерт памяти ле-
гендарного основателя и ли-
дера группы «Кино» Виктора 
Цоя  прошел на территории 
парка «Фили» в 2019 году. 
Как рассказывает режиссер 
массовых представлений пар-
ка «Фили» Николай Топников, 
первый концерт — это была 
просто дань памяти великому 
отечественному музыканту.
— Тем не менее мы были при-
ятно удивлены тому, какой от-
клик он вызывал среди посе-
тителей парка «Фили», — 
вспоминает он. — По нашим 

оценкам, на первый концерт 
пришло около тысячи чело-
век, причем не только жите-
лей района Филевский Парк, 
но и других районов Москвы. 
Были даже гости из Санкт-
Петербурга. 
Как отмечают организаторы, 
последующие концерты толь-
ко подтвердили тенденцию 
безмерной любви аудитории 
к творчеству Виктора Цоя.  
И поэтому концерты было ре-
шено сделать ежегодными, 
приурочивая их, как правило, 
к дню его памяти в середине 
августа. 
— При этом мы всегда отмеча-
ем очень разнообразный воз-
растной состав наших слуша-
телей. Среди которых как со-
временники Виктора Цоя, так 
и совсем молодые гости, прак-
тически подростки,  — расска-
зывает Николай Топников. — 
И все они в один голос подпе-

вают песням группы «Кино», 
что еще раз доказывает нео-
бычный феномен этой группы 
и тот факт, что ее творчество 
находится вне времени и при-
вязки к какому-то конкретно-
му поколению. 
К слову, все песни в этот день  
прозвучат в исполнении Пе-
тра Погодаева, большого по-
клонника творчества певца. 
Как говорят организаторы 
концерта памяти, слушатели  
отмечают факт того, сколь 
сильно похож тембр голоса 
Петра на настоящий голос 
Виктора Цоя. А известность 
Петру Погодаеву принес 
фильм «Лето», посвященный 
рок-культуре начала 1980-х 
годов. Там он озвучил вокаль-
ные партии корейского акте-
ра, сыгравшего на экране Вик-
тора Цоя. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Конкурс дает реальный шанс 
реализовать свой проект 
В Москве продолжается 
прием заявок на конкурс 
социально значимых 
проектов «ЛИЦА района». 
Как вчера сообщили 
организаторы конкурса, 
подать заявку можно 
до 31 августа. 

На сегодня в адрес городского 
конкурса «ЛИЦА района» по-
ступило 579 заявок, и их коли-
чество ежедневно растет. Как 
отметили организаторы — 
Московское агентство реали-
зации общественных проек-
тов, — конкурсанты в этом 
году могут выбрать для уча-
стия одну из предложенных 
номинаций, «Мой проект» 
и «Моя идея проекта». 
— Прием заявок продолжает-
ся, ждем интересные проекты 
и активных москвичей, — от-
метила заместитель директо-
ра Московского агентства ре-
ализации общественных про-
ектов Юлия Синкевич. — 
В этом сезоне много 
участников пришли с патрио-
тическими проектами. Также 
ярко проявляют себя и те, кто 
заявил на конкурс проекты 
творческой направленности. 
Так, одним из участников кон-
курса «ЛИЦА района», кото-
рый вступил в борьбу за зва-
ние лучшего творческого про-
екта, стал актер, режиссер 
Максим Зигизмунд (на фо-
то), за плечами которого 
большой творческий багаж — 
50 ролей в кино и театре, бо-
лее 40 постановок и 12 лет пе-
дагогического опыта. По его 
словам, узнав о проведении 
такого конкурса, он без коле-
баний сразу же решил стать 
его участником. И такому бы-
строму принятию решения 
есть несколько причин. 
— Во-первых, еще в 2017 году 
я основал семейную театраль-
ную студию развития лично-
сти «Зигма АРТ», которая се-
годня продолжает свою работу 
в одном из районов Централь-
ного округа столицы, — гово-

рит Максим Зигизмунд. — 
А вот где-то года два-три на-
зад у меня появилась идея 
проводить мастер-классы по 
актерскому, ораторскому 
и танцевальному мастерству 
в общеобразовательных уч-
реждениях — школах, дет-
ских садах — и делать это на 
постоянной основе. И вот по-
явление в этом году в моей 
жизни конкурса — это полу-
чилось прямо совпадение ин-
тересов и возможностей. Я по-
нимаю, что именно сейчас 
у меня появился реальный 
шанс реализовать свою идею. 
Как будто сама вселенная под-
сказала мне и, взяв за руку, 
привела в «ЛИЦА района». 
Как рассказывает Максим Зи-
гизмунд, свой конкурсный 
проект он назвал «Пробужде-
ние восприятия». Рассчитан 

он на детей в возрасте от 
5 до 16 лет, а также на их роди-
телей.
— Его цель — показать разно-
образие способов и возможно-
стей активного, вовлеченного 
общения, налаживание кон-
такта друг с другом в коллек-
тиве, в группе, — поясняет 
Максим Зигизмунд. — Будем 
работать над развитием ак-
тивного внимания, которое 
влияет на восприятие лично-
сти ребенка, а также осваи-
вать базовые техники игровой 
импровизации для развития 
навыков общения и коммуни-
кации, научим управлять сво-
им голосом и телом. 
Как резюмирует Максим Зи-
гизмунд, его проект не ставит 
целью сделать ребенка арти-
стом. Такая синергия теа-
тральных дисциплин — ак-
терского, танцевального 
и ораторского мастерства — 
поможет развить различные 
качества, наличие которых 
может оказать благоприят-
ный эффект и на образова-
тельный процесс юного участ-
ника проекта. 
К слову, в рамках конкурса 
«ЛИЦА района» и городского 
фестиваля «Лето в Москве» 
Максим Зигизмунд уже про-
водит театральные мастер-
классы. Двухчасовые меро-
приятия проходят в различ-
ных районах города и собира-
ют большое количество 
участников.
— Приносить пользу обще-
ству, людям, жителям люби-
мого города Москвы для ме-
ня — приоритет, — делится 
конкурсант своими принци-
пами. — Очень важно, когда 
делаешь свое дело с любовью, 
тогда и все вершины по пле-
чу. И еще я очень благодарен 
постоянной всесторонней 
поддержке, которую оказы-
вают организаторы конкурса 
«ЛИЦА района» всем его 
участникам. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Парк у стен Кремля стал од-
ним из самых заметных и яр-
ких мест, где развернулся фо-
рум-фестиваль «Территория 
будущего. Москва 2030». 
В рамках грандиозного собы-
тия на сцене Большого амфи-

театра выступают именитые 
коллективы. Уже прозвучали 
песни о Москве в исполнении 
артистов Театра Моссовета, 
показали зрителям и спек-
такль Марка Розовского «Лен-
та поэзии. Шестидесятники». 
Стихи известнейших поэтов 
читали артисты театра «У Ни-
китских ворот».
— Это уникальное литератур-
но-театральное событие, ко-
торое позволило погрузиться 
в мир творчества выдающих-
ся поэтов-шестидесятников: 
Евгения Евтушенко, Роберта 
Рождественского, Беллы Ах-
мадулиной и Андрея Возне-
сенского. Эта «великолепная 
четверка» — творцы, которые 
воплотили дух своего време-
ни и открыли новые смыслы 
в литературе, — поделился 
впечатлениями один из го-
стей Андрей Далькевич. 
В будни программу после по-
лудня организаторы решили 

посвятить самым юным го-
стям фестиваля-форума «Тер-
ритория будущего. Москва 
2030». Так, вчера Московский 
детский музыкально-драма-
тический театр представил 
постановку «Теремок». Взяв за 
основу знакомую с детства 
историю, режиссер Геннадий 
Чихачев и композитор Алек-
сандр Кулыгин создали спек-
такль в уникальном жанре 
оперы для самых маленьких. 
Мышка-норушка, лягушка-
квакушка, Петя-петушок по-
ют, танцуют в волшебном до-
мике и дружно противостоят 
козням лисы, волка и медведя.
Представили вчера на теа-
тральном марафоне и другой 
спектакль, уже для детей по-
старше. Постановка «Как соз-
дать Вселенную» независимо-
го театра «Трикстер» собрала 
в Большом амфитеатре ребят 
и их родителей. Авторами вы-
ступили режиссеры Вячеслав 

Игнатов и Мария Литвинова. 
Они отмечают, что уличная 
постановка отличается от той, 
которую зритель видит в зале. 
— В спектакле использованы 
элементы цирка, пластиче-
ского и драматического теа-
тра. Зритель погружается 
в фантастический мир, где нет 
времени и пространства, нет 
неба и земли, есть только бес-
конечность космоса, — отме-
тила Мария Литвинова.
Режиссеры уверены: создание 
Вселенной началось и не пре-
кращается до сих пор. Доказы-
вают это все живые существа: 
они постоянно развиваются, 
не переставая двигаться, стре-
миться к будущему. 
Также представили в «Заря-
дье» мюзикл «Петя и фолк. 
Тайны миров».
— За основу сюжета спекта-
кля взяли миф об Орфее и Эв-
ридике, который мы переос-
мыслили. Только вместо Ор-

фея у нас Петр и фолк-музыка, 
которая является основным 
героем в нашей истории, — 
рассказал режиссер Алексей 
Франдетти.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Театры экспериментируют 
с уличными форматами

В парке «Заря-
дье» стартовал 
театральный 
марафон. Вчера 
на сцене Боль-
шого амфитеа-
тра для зрителей 
представили 
сразу три поста-
новки. 

форум

14 августа. Артисты театральной компании «Трикстер» Сергей Мелкоян и Андрей Пляскин (справа) представили на сцене в парке «Зарядье» спектакль «Как создать 
Вселенную». В основе постановки — идея, что Вселенная продолжает развиваться. Фото: Екатерина Хорошилова

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ ГОРОДА

На форуме-фестивале «Терри-
тория будущего. Москва 2030» 
в Зарядье проходят два боль-
ших фестиваля. Для фестива-
ля «Культурный город» по-
строили самую большую сцену 
за всю историю парка. Здесь 
прозвучат в общей сложности 
63 часа классической и совре-
менной музыки, в том числе 
эксперименты с искусствен-
ным интеллектом. Одну 
из недель посвятили театру. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В неделю поступает 
в среднем 700 заявок 
на вывоз ненужных ве-
щей. Более 85 процен-
тов вещей перерабаты-
вают на специализиро-
ванных предприятиях 
и используют повторно 
при производстве новых 
полезных предметов. 
Среди утилизированных 
в этом году предме-
тов — более 5,5 тыся-
чи холодильников, 
6 автомобилей, 1 мото-
цикл и 23 новогодние 
ели. Процедура вывоза 
в среднем занимает 
не более 30 минут. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В городском конкурсе со-
циально значимых проек-
тов «ЛИЦА района» могут 
принять участие граждане 
в возрасте от 18 до 45 лет, 
которые живут, работают 
или учатся на территории 
Москвы. 
Данный конкурс направ-
лен на поддержку важных 
для общества инициатив 
и практик, а также форми-
рования сообщества ак-
тивных жителей Москвы. 

справка

Звездные гости проводят 
зарядки для пенсионеров
Вчера известная певица 
и актриса Анна Семенович 
провела на ВДНХ «Зарядку 
долголетия» для москвичей 
старшего поколения. 

Сезон «Зарядок долголетия», 
который для пенсионеров ор-
ганизовал столичный Депар-
тамент труда и социальной 
защиты населения, в самом 
разгаре. Разминку для участ-
ников «Московского долголе-
тия» на ВДНХ провела «звезд-
ная» гостья — теле- и радио-
ведущая, актриса и певица 
Анна Семенович.
Тренировка состояла из не-
скольких блоков. Сначала 
участники зарядки разогрели 
мышцы, затем перешли к тан-
цевальной разминке, а в за-
ключение Анна показала 
упражнения с гимнастиче-
ской палкой и лентами. Вся 
зарядка проходила под дина-
мичную музыку, а под некото-
рые композиции участники 
не только танцевали, но и под-
певали.
— Утренняя зарядка дарит са-
мый правильный настрой на 
весь день, особенно в таком 
красивом знаковом месте, 
как ВДНХ. Я безумно рада, 
что сейчас спорт стал популя-
рен не только среди молоде-
жи, но и благодаря проекту 
«Московское долголетие», 
представители старшего по-

коления могут активно про-
водить досуг. Такие меропри-
ятия продлевают жизнь, да-
рят заряд бодрости и улучша-
ют качество жизни, — сказала 
Анна Семенович.
Также певица отметила, что 
главное в тренировках — это 
делать все медленно и плавно, 
не нагружать сильно орга-
низм, за счет чего будет боль-
ше пользы для здоровья.
Сами участники проекта от-
мечают, что подобный фор-
мат тренировок на свежем 
воздухе помогает им не толь-
ко начинать утро с физкульту-
ры, но и больше ходить пеш-
ком и даже ездить на самока-
тах. Так, участница «Москов-
ского долголетия» Галина 

Долгова рассказала, что при-
ехала на ВДНХ на личном са-
мокате. Женщина живет не-
далеко от выставки и часто 
гуляет здесь с внуками.
— Я посещаю почти каждую 
зарядку, а сегодняшняя про-
шла просто восхитительно! 
Отличная погода, веселое на-
строение и красочные ленточ-
ки, с которыми я занималась 
впервые, подарили каждому 
из нас прекрасное настроение 
и зарядили на весь день, — по-
делилась она впечатлениями. 
Галина Долгова ведет актив-
ный образ жизни и всегда ра-
да новым впечатлениям. 
— «Московское долголе-
тие» — это замечательный 
проект. Здесь такое разно-
образие занятий, что даже не 
успеваю ходить на все, что хо-
телось бы, — рассказала она. 
Кроме того, для тех, кто хо-
чет внедрить физкультуру 
в жизнь, в проекте «Москов-
ское долголетие» действует 
спортивное направление. Го-
рожане старшего поколения 
могут выбрать занятия из де-
сятка разновидностей от гим-
настики и футбола до карате 
и сапов. 
Напомним, что присоеди-
ниться к занятиям могут все 
желающие горожане старше-
го возраста. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

14 августа. Известная певица и фигуристка Анна Семенович (в центре) проводит на ВДНХ 
«Зарядку долголетия» для горожан старшего поколения

Узнать больше о проекте 
«Московское долголе-
тие» можно на форуме-
фестивале «Территория 
будущего. Москва 2030» 
в Гостином Дворе. Про-
ект охватил уже более 
570 тысяч горожан стар-
шего поколения. Кроме 
того, сегодня в столице 
открыто уже больше 
130 центров московского 
долголетия.

кстати

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Д
ЕП
АР
ТА
М
ЕН
ТА

 Т
РУ
Д
А 
И

 С
ОЦ

И
АЛ

ЬН
ОЙ

 З
АЩ

И
ТЫ

 Н
АС
ЕЛ
ЕН
И
Я

 Г
ОР
ОД

А 
М
ОС
КВ
Ы



4 Главная тема Вечерняя Москва 15 августа 2024 года № 151 (29800) vm.ru

важно
Пострадавшим в Кур-
ской области едино-
временно выплатят 
по 25 тысяч рублей, со-
общается на сайте пра-
вительства РФ. Из них 
15 тысяч рублей — еди-
новременная выплата 
в рамках действующего 
статуса ЧС федерально-
го масштаба. И 10 ты-
сяч — единовременная 
материальная помощь. 

Надо сплотиться 
для победы

Несколько дней назад наши активи-
сты «Волонтерской роты» и коллеги из 
«Молодой гвардии» прибыли в Кур-
скую область для помощи местным 
жителям, пострадавшим от обстрелов 
ВСУ. Наши волонтеры моментально 
включились в работу. В настоящее 
время они разбирают завалы жилых 
домов, помогают с разгрузкой, сорти-
ровкой, раздачей гуманитарной помо-

щи, поступающей в пункты временного размещения 
(ПВР) из разных регионов России. Очень радует, что в по-
мощь Курской области включилась вся страна. Помимо 
работы в ПВР, наши волонтеры оказывают и адресную по-
мощь. Например, вывозим жителей из районов, где про-
должаются бои. Не всегда ведь у людей есть возможность 
самостоятельно перебраться в более безопасное место.
На помощь приехали ребята не только из соседних при-
граничных областей. У нас есть волонтеры из Санкт-
Петербурга, Москвы и даже из новых регионов: Донецка, 
Луганска и Запорожья. Все живут в од-
ном месте. Ребята получают на пла-
нерках различные задачи на день. Мы 
моментально подстраиваемся под ме-
няющиеся в Курской области условия. 
Волонтеры оперативно включаются 
во все задачи, чтобы поддержать мест-
ных. Все наши усилия направлены на 
то, чтобы помочь жителям региона 
восстановить нормальную жизнь. Для 
этого мы будем находиться тут столь-
ко, сколько потребует обстановка.
Здесь к помощи подключаются все: от 
местных и приезжих волонтерских ор-
ганизаций до простых жителей. Пару 
дней назад, например, мы видели, как 
две пенсионерки, проживающие в Курской области, пле-
ли маскировочные сети в помещении одного из добро-
вольческих центров. А к нам в штаб заходит много моло-
дых ребят, которым еще и 18 нет.
Все москвичи, которые тоже хотят помочь, могут прино-
сить вещи в штаб «Волонтерской роты». Он находится ря-
дом со станцией метро «Маяковская», улица Красина, дом 
14, строение 7. Все вещи из этого пункта мы партиями 
перевозим в Курск, где раздаем жителям. Для гуманитар-
ной помощи очень нужны теплые вещи и еда. Жители по-
страдавших районов Курской области потеряли все, поэ-
тому подойдет почти все, в том числе постельные принад-
лежности и средства личной гигиены.
Из Москвы уже было передано несколько фур с гумани-
тарной помощью. Сейчас мы формируем большие скла-
ды, на которых можем хранить все, что приносят нерав-
нодушные жители столицы. Как только набирается доста-
точное количество груза, чтобы заполнить фуру, все пере-
данные вещи отправляются нуждающимся.
Я надеюсь, что то рвение, с которым люди со всей России 
сегодня помогают Курской области, не угаснет. Наоборот, 
пусть неравнодушных людей становится только больше. 
Пусть все жители нашей необъятной и дружной страны 
включатся в сбор гуманитарной помощи. Это очень нуж-
но нашим соотечественникам. Только общими усилиями 
мы сможем исправить сложившуюся ситуацию, и только 
так враг будет повержен!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СТАНИСЛАВ 
КУЗЬМЕНКО
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
КООРДИНАТОР 
ВОЛОНТЕРСКОЙ 
РОТЫ БОЕВОГО 
БРАТСТВА

мнение

Волонтеры поддерживают 
военных и жителей Донбасса
Сотрудники благотворитель-
ного фонда «Долголетие» 
отправляют гуманитарную 
помощь на Донбасс с начала 
специальной военной опера-
ции. Корреспондент «ВМ» 
узнал, как организация 
поддерживает жителей.

Исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Долголетие» Ольга Пастухо-
ва рассказывает, что в авгус-
те они готовят очередной 
рейс в зону проведения спец-
операции рядом с городом 
Сватовом.
— Мы отправим автомобиль 
ГАЗ «Соболь», антидроновые 
ружья, портативные электро-
станции, автономные дизель-
ные обогреватели, инвертор-
ный генератор, маскировоч-
ные сети расцветки «осень», 
рации, строительные перчат-
ки, дождевики и плащ-
палатки, бензопилу, белье, 
носки, хлопчатобумажные 
тельняшки, стиральный поро-
шок, мыло, влажные полотен-
ца и салфетки, сладости, — 
перечисляет Пастухова.
Фонд сотрудничает с мото-
стрелками Таманской диви-
зии, бойцами Кантемиров-

ской дивизии, инженерно-са-
перной бригадой из Нахаби-
на, десантниками из Иванова, 
военнослужащими из Шебе-
кина и теми, кто охраняет гра-
ницу в Белгородской области. 
— Мы отвозили гумпомощь 
в военный госпиталь Белгоро-
да, а также семьям из этого 
региона, которые пострадали 
от обстрелов ВСУ, — дополни-
ла Пастухова.
Поддержка бойцов СВО стала 
главным направлением рабо-
ты фонда «Долголетие». С ни-

ми сотрудники держат связь 
и оказывают адресную по-
мощь: от гигиенических 
средств, белья и вплоть до ра-
ций и других необходимых 
предметов для военнослужа-
щих. Однако в последнее вре-
мя бойцы присылают более 
серьезные запросы.
— Наши подопечные заказы-
вают мотоциклы, автомобиль 
УАЗ — «буханку», системы ра-
диоэлектронной борьбы, пор-
тативные электростанции, 
генераторы. Но мы не забыва-
ем еще и о Сватовском доме-
интернате для пожилых и ин-
валидов, Мариупольском до-
ме-интернате № 1, где нашли 
приют спасенные из-под об-
стрелов. Привозили им все 
самое необходимое во время 
разрухи, — отметила Ольга. 
Бойцы благодарны за помощь 
и рассказывают о сотрудни-
ках своим родственникам, 
и они тоже вовлекаются в эту 
работу.
— Например, жена бойца с по-
зывным «Север» Гуля Шмелева 
стала активным участником 
нашей команды, — отметила 
Пастухова. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Июль 2024 года. Исполнительный директор фонда «Долголетие» Ольга Пастухова с активистом 
фонда Владимиром Кавалеровым на отправке гуманитарного конвоя в Белгород и Шебекино

новости
спецоперации

Враг несет потери
Вооруженные службы 
Украины (ВСУ) в ходе на-
ступления группировки 
«Запад» потеряли 
до 475 военнослужащих 
и шесть складов с бое-
припасами для армии 
противника. Российские 
солдаты продолжают 
наступать на территории 
противника. 
■
Хотят быть с нами
Шесть военнопленных 
(ВСУ) выразили жела-
ние сражаться на пере-
довой против киевского 
режима. Они записали 
видеообращение, в ко-
тором выразили свое 
желание служить в до-
бровольческом бата-
льоне имени Богдана 
Хмельницкого.
■
Обстановка 
накаляется
В Белгородской области 
с 14 августа ввели режим 
чрезвычайной ситуации 
регионального уровня. 
Меры были приняты из-
за регулярных обстре-
лов мирного населения 
со стороны ВСУ. 
■
Запад сомневается 
в своих успехах
Газета The New York 
Times пишет, что победа 
в конфликте на Украине 
уже в руках России. Они 
считают, что Запад ока-
зывает ВСУ помощь, ко-
торой хватает лишь 
на поддержание армии 
в ближайшее время. 
■
На страже границ
За прошлую ночь силы 
противовоздушной 
обороны сбили четыре 
тактические ракеты 
«Точка-У» и 117 беспи-
лотных летательных ап-
парата (БПЛА), направ-
ленных на территории 
российских регионов 
украинскими боевика-
ми. БПЛА сбили в том 
числе над Воронежской, 
Белгородской и Брян-
ской областями.

Командир никогда не дает слабины, 
ведет свой состав только вперед

Военкор «ВМ» лейтенант 
Марат Чернышов продолжа-
ет работу в зоне СВО. В этот 
раз он следил за работой 
командно-наблюдательного 
пункта 2-го мотострелкового 
батальона. 

Молодой комбат с позывным 
«Чугун», не отводя взгляда от 
мониторов, руководит и лич-
но контролирует каждое дей-
ствие подчиненных. 
— Навестись! Доложить! — 
стальным голосом произнес 
«Чугун» в рацию. — Огонь! — 
На мониторе видно разрыв 
минометного снаряда, кото-
рый попал точно в цель. Это 
была только пристрелка, да-
лее будет активное поражение 
противника, который попа-
дется на глаза внимательной 
«птички».
— Сейчас мы отсекаем подхо-
ды противника к нашей пози-
ции, чтобы не дать ему совер-
шить ротацию и не пропу-
стить его подкрепление, 
транспорт и провизию. На 
определенные точки наведе-
ны минометы, и при появле-
нии противника в этой зоне он 
будет уничтожен. Наготове 
наши FPV-дроны, и в интере-
сах батальона отработает танк 
соседнего подразделения по 
посадке, где закрепился про-
тивник. Вчера поразили 
транспорт противника и со-
рвали ротацию на их позици-
ях, — говорит командир ми-
нометного взвода, пока ком-
бат контролирует огневое по-
ражение.
Командир батальона «Чугун» 
родом из Лисичанска. На вид 
молодой парень с суровым 
взглядом, в котором отражает-
ся сильный характер. Оканчи-
вая горный техникум, он и не 
подозревал, что через 10 лет 
станет командовать батальо-

ном и освобождать родной го-
род от укронацистов. 
— Я учился на шахтера. Про-
ходил стажировку на глубине 
1065 метров, защитил диплом, 
а после попал на осенний при-
зыв в ВСУ. Это был 2012 год. 
В армии за все время из авто-
мата девять патронов выстре-
лил. Такая срочная служба бы-
ла. Тем не менее было интерес-
но, быстро все осваивал и стал 
делопроизводителем батальо-
на. Доводилось несколько раз 
проводить совещания с ко-
мандирами рот по приказу 
комбата. Так и прошла сроч-
ная служба, в ноябре она за-
кончилась. Дома места себе не 
находил, в армии весь день 
при деле, а тут искал, чем за-
няться. Параллельно с этим 
начались события на Майда-
не, — вспоминает «Чугун».
Для него определяющим мо-
ментом в принятии судьбо-
носного решения стали слова 
Юлии Тимошенко: «Обнести 
Донбасс колючей проволокой 
и взорвать». После этого «Чу-
гун» вступил в ополчение 
и стал защищать Донбасс от 
укронацистов.
— Вот с 2014 года и служу. Бы-
ли перерывы по семейным об-
стоятельствам, у меня роди-
лись дети, — говорит комбат.
Так начался долгий путь за-
щитника Родины. Многочис-
ленные бои, сложные ситуа-
ции, принятие трудных реше-
ний, работа с людьми и выпол-
нение задач стали частью 
жизни «Чугуна». С обязанно-
стями он справлялся достой-
но. Был командиром отделе-
ния, взвода, роты, довелось 
побывать и заместителем на-
чальника штаба.
— В 2021 году перевелся уже 
в этот батальон. Так застал на-
чало СВО. До сентября 2022 
года ходил со всеми вместе 

в атаку, но получил ранение 
в ногу. Теперь, когда хожу 
в бронежилете, нога дает о се-
бе знать, ну и погоду могу 
предсказывать точно, а это по-
лезно на передовой, — гово-
рит «Чугун».
Сейчас это достойный коман-
дир, которого уважают сол-
даты и офицеры. Грамотная 
организация, постоянный 
контроль, активное взаимо-
действие с соседними подраз-
делениями. Это только часть 
того, что составляет портрет 
хорошего командира. Главный 
критерий на основе всех пре-
дыдущих — успешное выпол-
нение боевых задач. 
— Есть успехи на нашем на-
правлении. Когда штурмовые 
отряды заходят на освобож-
денную позицию, мы сразу за-
крепляемся. Я сразу делаю пе-
ренос огня, производим изо-
ляцию района и организуем 
логистику так, чтобы мак-
симально обезопасить пере-
движения, — рассказывает 
комбат. 
«Чугун» активно развивает 
в своем батальоне подразделе-
ния БПЛА. Они необходимы 
в современном конфликте. 
Как для разведки и корректи-
ровки, так и для точного огне-
вого поражения. Сначала ком-

бат сам освоил искусство 
управления БПЛА, потом на-
чал обучать подчиненных. На 
личном счету «Чугуна» более 
сотни боевых вылетов и пора-
женных с дронов целей.
Комбат продолжил наблюде-
ние за мониторами. При взаи-
модействии с приданным тан-
ком и корректировке его огня 
была сорвана очередная по-
пытка противника подвести 
подкрепление к своим пози-
циям. По словам «Чугуна», он 
каждый раз переживает за 
всех ребят, но командиру 
нельзя давать слабину, нужно 
стойко держаться и двигаться 
только вперед, к победе.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

13 августа. Командир 2-го мотострелкового батальона 
«Чугун» в командно-наблюдательном пункте в зоне СВО. 
Фото: Марат Чернышов 

Родной город «Чугуна» — 
Лисичанск был освобож-
ден от украинских нацио-
налистов в июле 2022 го-
да. Населенный пункт 
освобождался силами 
8-й общевойсковой ар-
мии Южного военного 
округа ВС РФ совместно 
с народной милицией 
Луганской Народной Рес-
публики.

кстати

Беженцы ежедневно получают 
гуманитарную помощь

Пенсионерка Татьяна Макси-
мова приехала в Курск из де-
ревни Поповка Рыльского 
района. Когда там объявили 
эвакуацию, 67-летняя курян-
ка бросила домашнее хозяй-
ство, чтобы уехать из обстре-
ливаемого населенного пун-
кта на границе с Украиной. 
— Курочек оставила, кошку 
и собаку. Как они теперь 
там? — беспокоится Татьяна 
Александровна, а на ее глазах 
наворачиваются слезы. — Ку-
да я с ними? Самой бы спа-
стись. Сколько раз к нам зале-
тали беспилотники... не сосчи-
тать! Бахали и бахали. Я все 
это знаю, ведь жила у самой 
границы: чуть дальше от меня 
ограждение с проволокой...
В «Домик добрых дел» по ули-
це Белинского женщина при-
шла в том же, в чем и уехала из 
Поповки. Впопыхах накинула 
на себя даже теплые вещи. Кто 
знает, когда она вернется об-
ратно.
— Захватила только самое не-
обходимое: документы, — го-
ворит она «ВМ». — По прибы-
тии сюда сын помог мне снять 
дачу. Теперь живу на поддерж-
ке неравнодушных, а мне 
нужно многое: еда, вещи, 
обув ка... В «Домике» уже вы-
дали несколько пакетов с гу-
манитарной помощью.
Несмотря на обстановку, Та-
тьяну Александровну тянет 
обратно на родную землю.
— Все думаю, вернусь в дерев-
ню или нет. Стоит ли мой дом, 

а может уж.., — не скрывая 
слез, говорит пенсионерка. — 
Все плачу и плачу сыну об 
этом, а он: «Сиди тут, никуда 
не дергайся...» Все же беспо-
коится обо мне.
Беженка Анна Воронцова 
приехала в Курск из обстрели-
ваемого Беловского района. 
Сюда она эвакуировалась 
вместе с мужем и тремя деть-
ми. В волонтерскую организа-
цию на Белинской улице она 
пришла, чтобы получить не-
обходимые вещи для своих 
малышей. 
— Прежде всего питание 
и памперсы, — рассказывает 
Анна.
В Курске она остановилась 
у своей сестры Елизаветы Раз-
умовой, вместе с ней и при-
шла в «Домик добрых дел», 
чтобы помочь ей забрать гум-
помощь.
— В ПВР семье с тремя ма-
ленькими детьми будет тяже-
ло, поэтому она живет у меня. 
Теперь мой дом — небольшой 
детский сад, ведь у меня тоже 
двое детей, — сообщает Ели-
завета. — Хотим еще полу-
чить постельное белье и по-
душки. Уверена, волонтеры 
помогут.
У ворот волонтерской органи-
зации Курска стоят сотни жи-
телей из эвакуированных тер-
риторий региона, в том числе 
из Суджанского и Коренев-
ского районов. Пока к «Доми-
ку» один за другим приезжают 
неравнодушные куряне, что-

бы выгрузить коробки и ящи-
ки с гумпомощью, на месте 
активно трудятся волонтеры. 
Некоторые из них еще школь-
ники, как, например, Кира Зу-
ева. Здесь она раздает игруш-
ки для детей, которых среди 
эвакуированных жителей до-
вольно много.
— Сюда приехала с семьей, 
чтобы оказать материальную 
помощь нуждающимся. Обра-
тив внимание на то, что до-
бровольцам не хватает рук, 
предложила свою помощь, — 
говорит Кира. — Тут я уже 
седьмые сутки.

На помощь к беженцам вые-
хали добровольцы Российско-
го Красного Креста — они со-
бирают заявки на поиск про-
павших. А еще — служители 
Курской библейской церкви 
«Спасение». Рядом с волон-
терским корпусом они кормят 
эвакуированных гречневой 
кашей, бутербродами с колба-
сой и овощами, поят горячим 
чаем.
— Они долго стоят в очереди, 
устают, поэтому хотят есть. 
Приготовили для них казан 
каши на 300 порций. Прошло 
чуть больше тридцати минут, 

а он почти пуст, — говорит 
пресвитер церкви Александр 
Белов. — А еще помогаем сло-
вом. Эвакуированные очень 
переживают, поэтому нужда-
ются в утешении.
С раздачей еды Александру Бе-
лову помогают сестры Анаста-
сия и Ольга Мороко. 
— Больно переживаю за всех 
людей, которые попали в та-
кую ситуацию, — рассказыва-
ет «ВМ» Ольга. — Хочется быть 
причастной к помощи нужда-
ющимся, потому что завтра 
я тоже могу оказаться на их 
месте.

Спецкор «ВМ» Александр Зосимов 
продолжает работу в Курской об-
ласти. Вчера он побывал в волон-
терском центре, который местные 
называют «Домиком добрых дел».

14 августа. Сестры Ольга и Анастасия Мороко (слева направо) и пресвитер Курской библейской церкви «Спасение» Александр Белов 
раздают еду эвакуированным из приграничных районов Курской области. Фото: Александр Зосимов 

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

Сотрудники благотвори-
тельного фонда «Долго-
летие» принимают от мо-
сквичей гуманитарную 
помощь с понедельника 
по субботу по адресу: 
ул. Соловьиная Роща, 8, 
корп. 1, с 8:00 до 19:00 
(пн-сб). Телефон для во-
просов по сбору гумпомо-
щи: +7 (906)078-70-13.
Сейчас в планах открыть 
мастерскую по плетению 
маскировочных сетей.
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рах, Трамп или Харрис, очень много в мире за-
висит. Если придет Трамп — а к этому все дви-
жется, то экономика Штатов, а за ней и миро-
вая, может начать развиваться по другому пу-
ти. Ведь Трамп, я напомню, обещает «сделать 
Америку снова великой», а для этого вернуть 
в США реальное производство — как говорит-
ся, заводы-пароходы. Это значит, решили мно-
гие инвесторы, что из акций тех компаний, ко-
торые сейчас растут, нужно от греха подальше 
выходить — не факт, что они расти продол-
жат, — пояснил Ян Арт. — Вот ценные бумаги 
и дешевеют, а биржевые индексы падают.
Третья и, возможно, главная причина кризи-
са — обострившийся конфликт между Израи-
лем и Ираном.
— Война на Ближнем Востоке автоматически 
отразится на нефтяных котировках, — пояснил 
Ян Арт. — Но как именно будут развиваться со-
бытия, что подорожает, что подешевеет, — ни-
кто не знает. Поэтому деньги на всякий случай 
выводят, чтобы не потерять.

«Яблочные» акции не согреют

Финансовый аналитик Артем Извольский счи-
тает, что России в каком-то смысле повезло.
— Мировой финансовый кризис, если он слу-
чится, затронет Россию в наименьшей степе-
ни, — считает эксперт. — Мы ведь пусть не 
полностью, но изолированы от мировой эконо-
мики и мировых бирж. А что до сих пор было на 
биржах? Публика надувала мыльные пузыри. 
Вкладывала в акции Apple, Amazon, Google 
и прочие высокотехнологичные компании. Но 
Apple — не «Газпром», он вас не согреет. Чтобы 
компания дорожала, она должна производить, 
условно говоря, роботов, которые заменят 1000 
или 5000 рабочих. Она их производит? Нет. Она 
производит телефоны, но ассортимент смарт-
фонов сейчас на рынке широкий. Так почему 
Apple должна дорожать? В 2007-м она предло-
жила прорывной продукт — смартфон с экра-
ном вместо кнопок. Теперь такого прорывного 
продукта она предложить не может. А «Газ-
пром» и 20 лет назад, и сейчас предлагает неза-
менимый в соотношении цена–качество про-
дукт. И этот продукт, в отличие от продукции 
Apple, будет востребован всегда.
По словам эксперта, российские инвесторы 
в меньшей степени занимались «надуванием 
пузыря», поэтому от его взрыва пострадают 
меньше других.

Экономика ожиданий

Ян Арт считает, что у наметившегося кризиса 
есть два варианта развития. 
— В первом случае — это может быть надолго, 
как в 2008–2009 годах. Во-втором — нет: мы 
имеем дело с обычной просадкой, которая за-
кончится в ноябре, после выборов президента 
США. Ведь тогда появится определенность 
и с американской экономикой, и с кризисом 
на Ближнем Востоке. Я склонен верить во вто-
рой вариант. Хотя бы потому, что во времена 
подобных кризисов инвесторы начинают из 
акций уходить во что-то фундаментальное. На-
пример, в золото. Но серьезного роста его ко-
тировок я не наблюдаю.

Паника инвесторов на фоне обвала мировых 
фондовых бирж может привести не к краху, 
а лишь к замедлению роста мировой экономи-
ки, считают аналитики издания Financial 
Times (FT).
«Инвесторы преувеличивают риски краха ми-
ровой экономики, однако их страхи могут стать 
пророчеством, если центральные банки не смо-
гут сдержать последствий распродажи ак-
ций», — пишет FT. Решить проблему, считают 
авторы публикации, можно за счет формирова-
ния у игроков рынка позитивных ожиданий, 
в том числе во время устных выступлений. От-
личной площадкой для этого, по мнению экс-
пертов, будет симпозиум, который запланиро-
ван на 22–24 августа в Джексон-Хоуле (США). 
Участие в нем примут главы мировых центро-
банков.
— Логично. Мы живем в рамках «экономики 
ожиданий», — считает Артем Извольский. — 
Все надеются, что, скажем, кто-то изобретет 
супертехнологии, и вкладываются в ИT-ком-
пании, их акции растут. Потом люди считают, 
что будет война и резко подорожает нефть — 
растут нефтяные фьючерсы — контракты на 
будущие поставки. Все взлеты и падения курсов 
акций — следствие позитивных или негатив-
ных эмоций большого числа «маленьких» инве-
сторов. Если главы центробанков людей успо-
коят, отток капиталов с биржи может снизиться 
или вовсе прекратиться. 

Вкладывайтесь без паники

Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев считает, что пока инве-
сторы настроены пессимистично.
— Обратите внимание: нефть не очень быстро, 
но дешевеет. Почему? Потому что инвесторы 
считают: рынок будет падать, нефти станет 
нужно меньше, значит, она начнет снижаться 
в цене, — пояснил эксперт. — А нефть  — один 
из главных продуктов экспорта России.
Что нам делать?
— Во-первых, не переживать. Если у вас есть 
какие-то акции или облигации — не паникуйте 
и не продавайте их, — советует Артем Изволь-
ский. — Ведь сейчас, на волне паники, вы про-
дадите их дешевле, чем могли бы. Но и поку-
пать подешевевшие акции не стоит: никто не 
знает, насколько глубок кризис. Вы можете ку-
пить дешево, но потом они станут еще дешевле. 
Во-вторых, советует эксперт, свободные сред-
ства, если они у вас есть, нужно отнести в банк 
и положить на рублевый депозит. Также хоро-
шим вложением может стать кирпичный гараж 
с оформленным правом собственности.
— Сейчас на финансовом рынке редкая ситуа-
ция: проценты по банковским вкладам догоня-
ют инфляцию и даже, возможно, опережают ее. 
17–19 процентов годовых — это очень хорошая 
доходность, — пояснил Извольский. — Поку-
пать валюту я бы не советовал. В начале  2022-го, 
вспомните, нам обещали доллар за 200 руб лей, 
а он и до 100 не дотянул. И вообще относительно 
рубля за последний год подешевел на 10,5 про-
цента. Доллар сейчас — ненадежный актив. 
Можно, конечно, купить золотые слитки, но их 
нужно где-то хранить, а это тоже расходы. Если 
у вас есть серьезные средства, я бы советовал 
вкладываться в недвижимость.
Сейчас, как пояснил эксперт, это крайне выгод-
ные инвестиции.
— Начнем с того, что цены стабильны и, воз-
можно, будут даже снижаться. Во всяком слу-
чае — на вторичном рынке. Дело в том, что из-
за высокой ключевой ставки ипотека становит-
ся очень дорогой — 20 процентов годовых и бо-
лее. Брать кредит под такой процент готовы 
немногие, а значит, покупателей на рынке ста-
нет меньше. Меньше покупателей — больше 
возможностей для торга, — пояснил Изволь-
ский. — При этом, опять же из-за недоступной 
для большинства ипотеки, цены на аренду жи-
лья растут. Те, кто раньше был готов кредито-
ваться, теперь жилье снимают. Поэтому цена 
аренды «однушки» в Москве — 50–60 тысяч 
руб лей в месяц. Двухкомнатная квартира — 
70–90 тысяч. Купить квартиру и сдавать сейчас 
довольно выгодно. Особенно с учетом того, что 
в средне- и долгосрочной перспективе цены на 
недвижимость все равно растут. Вы будете 
иметь доход в виде роста цены вашего актива — 
квартиры — и в виде арендной платы.
Если нет денег на квартиру, эксперт советует ку-
пить машиноместо в паркинге. Дело в том, что 
цены на эту недвижимость растут даже быстрее, 
чем на жилье. Хотя бы потому, что автомобилей 
все больше, тарифы на платную парковку все 
выше, а места для бесплатной парковки все 
меньше. При цене 2,5–5 миллионов рублей пар-
кинг можно сдавать за 15–30 тысяч рублей в ме-
сяц — в зависимости от локации. А вот коммер-
ческую недвижимость, например под магазин, 
лучше не покупать: не факт, что угадаете с лока-
цией и сможете выгодно сдать.
Виктор Кудрявцев добавляет:
— Сейчас не стоит брать кредит, даже, пожа-
луй, ипотечный. Во-первых, ставки очень высо-
кие — велика плата за пользование деньгами. 
Во-вторых, если разразится кризис, непонятно, 
что будет с вашими доходами. Если вы работае-
те на малом предприятии или в бизнесе, кото-
рый недавно организован, лучше с кредитом не 
рисковать. Дело в том, что малый и только что 
открывшийся бизнес во время любого кризиса 
страдают первыми. Куда логичнее сейчас не 
тратить большие суммы, например, на отпуск, 
а отдохнуть скромнее и часть накопленного по-
ложить на рублевый депозит. Если у вас нет по-
душки безопасности — создавайте ее. 
К концу августа, как считают эксперты, станет 
ясно, ложной ли была тревога. Пока же глав-
ное не делать резких движений и деньги не 
тратить, а копить.

История, увы, серьезная. Кандидат в президен-
ты США Дональд Трамп уже заявил, что па-
дение рынков — это «Великая депрессия 
2024 года».
— Да, проблемы есть, и нешуточные, — заявил 
эксперт комитета Госдумы по финансовому 
рынку Ян Арт. — Упали фондовые индексы сна-
чала на азиатских биржах, потом, меньше, на 
европейских, затем, еще меньше, в США и ми-
нимально — у нас в России.
Как пояснил эксперт, фондовый индекс — это 
экономический индикатор, показывающий со-
стояние рынка ценных бумаг и других бирже-
вых товаров и их тенденции. Он рассчитывает-
ся на основе корзины активов (акций, облига-
ций и других ценных бумаг)и показывает, как 
менялась их стоимость в течение определенно-
го временного отрезка. Если биржевой индекс 
падает, значит, инвесторы стараются вывести 
свои деньги из экономики. А почему старают-
ся? Потому что не верят, что их вложения будут 
расти или хотя бы останутся на прежнем уров-
не. Иными словами — боятся резкого падения 
стоимости ценных бумаг. 

— У нынешнего кризиса есть как минимум три 
серьезные предпосылки, — считает Ян Арт. — 
Первая — разочарование инвесторов в  искус-
ственном интеллекте (ИИ). О чем идет речь? Да 
о том, что в последние годы практически все 
крупные компании вкладывали в ИИ гигант-
ские средства. Такой был, знаете, модный 
тренд. Сейчас, мол, мы сделаем так, чтобы ра-
ботал искусственный разум, который резко по-
высит доходность компании. А еще мы кучу 
персонала сократим и снизим издержки, что 
тоже хорошо скажется на доходности. Годы 
идут, деньги вкладываются — ведь нужно быть 
в тренде, правда? Но эффекта, «выхлопа», инве-
стор что-то не наблюдает. Доходность не увели-
чивается, инвестор грустит и акции компаний, 
которые вот-вот должны были его озолотить, 
начинает распродавать.
Вторая причина кризиса, как считает эксперт, 
внутриполитическая ситуация в США.
— Там сейчас очень острое противостояние. 
И от того, кто победит на предстоящих выбо-

Гуру инвесторов всего мира Уорен Баффет продал половину своей доли в Apple и тем самым объявил о начале нового экономического кризиса во всем мире. 
Американский биржевой индекс Nasdaq снизился за день на 3,7 процента, а индекс S&P — на 3,1 процента. Южнокорейский индекс KOSPI закрылся снижением 

на 8,8 процента, тайваньский Taiex — на 8,4, индийский NIFTY 50 — на 2,7 процента. Что ждет мировую экономику после обрушения бирж и затронет ли это Россию.

Самые крупные компании оказались переоценены. Грядет ли новая Великая депрессия?

Эффект домино

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Продавать 
и покупать 
акции не стоит, 
лучше открыть 
в банке рублевый 
депозит

Первый из сохранившихся в истории финансовый и экономический кризис произошел в 33 году нашей эры 
в Римской империи, во время правления императора Тиберия. Дело в том, что Тиберий резко сократил бюд-
жетные инвестиции — например, строительство знаменитых римских дорог и расселение ветеранов. Также 
он конфисковал имения и деньги ряда чиновников. В результате объем денежной массы в бюджете резко 
вырос, а у населения — резко снизился. В экономике стало не хватать денег. Банки начали досрочно отзы-
вать выданные ранее кредиты, обвалились цены на недвижимость: не хватало денег для ее покупки. Стали 
банкротиться банки. Чтобы вывести Рим из кризиса, Тиберий велел давать самым богатым землевладельцам 
из бюджета беспроцентные ссуды. Экономика насытилась деньгами, кризис преодолели.

справка

Финансовые кризисы в новейшей истории 
происходят регулярно. Среди самых из-
вестных — «черный понедельник», кото-
рый в некоторых частях мира также назы-
вают «черный вторник» из-за разницы ча-
совых поясов. Обвал фондового рынка 
случился в понедельник, 19 октября 
1987 года. Мировые убытки оценивались 
в 1,71 триллиона долларов США. Многие 
помнят российский дефолт, он же «рубле-
вый кризис» и «русский грипп», — 17 авгу-
ста 1998 года. Правительство России и ЦБ 
девальвировали рубль и объявили де-
фолт по своему долгу. Кризис оказал се-
рьезное воздействие на экономику мно-
гих соседних стран. В 2007–2009 годах на-
блюдался мировой финансовый кризис, 
вызванный тем, что американские банки 
давали ипотеку клиентам с низкими дохо-
дами, которые не могли кредит вернуть.

В ТЕМУ

Трейдеры на Нью-Йоркской фондовой бирже. «Черный понедельник» взорвал акции. Фото 19 октября 1987 года

По данным МВФ

Крупнейшие биржи мира,
капитализация, $ трлн 

Hong Kong Stock 
Exchange (HKEX), Китай
Год основания — 1891

Euronext (NV), 
Евросоюз

Год основания — 2000

London Stock Exchange 
(LSE), Великобритания
Год основания — 1698

New York Stock 
Exchange (NYSE), США
Год основания — 1817

National Association 
of Securities Dealers 
Automated Quotation 

(NASDAQ), США
Год основания — 1971

Shanghai Stock 
Exchange (SSE), Китай
Год основания — 1860

Bombay Stock Exchange 
(BSE), Индия

Год основания — 1850
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Древние святыни приносят 
знания и одухотворенность 

Инженер по образованию, слесарь по призванию 

Маргарита родилась, когда ее 
отец Александр Тарасов, асси-
стент оператора, работал 
в Карелии над кинокартиной 
«А зори здесь тихие...».
— Он еще о северных красо-
тах много документалистики 
снимал, — вспоминает отцов-
ское наследие Маргарита. 
В свою настоящую 
экспедицию, орга-
низованную в по-
мощь северным 
храмам, вместе 
с реставрато рами 
отдела при Всерос-
сийском обществе 
охраны памятни-
ков, истории и культуры она 
впервые отправилась 19-лет-
ней девушкой, в 1991 году — 
в село Кальи Архангельской 
области. С развалом Совет-
ского Союза экспедиционная 
деятельность быстро закон-
чилась. Еще несколько лет 
вместе с другими доброволь-
цами Маргарита ездила на Со-
ловки. Повезло помогать и ар-
хеологам в раскопках, и пора-
ботать в Соловецком ботани-
ческом саду, и мостовые 
новые положить.
— Получается заглянуть в та-
кие места, куда туристы даже 
за деньги не попадут, — при-

знается Баева. — А когда я уз-
нала о сгоревших от случай-
ного пожара храмах в Кальях, 
поняла, что хочу попытаться 
спасти хотя бы другие. 
В 2009 году она вернулась 
в Архангельскую область 
с двумя единомышленника-
ми, до Никольского храма де-

ревни Гридинская 
от железнодорож-
ной станции при-
шлось добираться 
пешком 45 кило-
метров. И открыв-
шаяся взгляду кра-
сота сразу вылечи-
ла всю усталость. 

— Храм 1790 года, но сохра-
нился удивительно! Течи 
в крыше устранили, окна до-
щатыми щитами от непогоды 
прикрыли, открыли нижние 
венцы для вентиляции. Те-
перь и с пилой, и с молотком 
дружу, — говорит она. 
К волонтерам в первый же 
день присоединились юные 
деревенские жители, даже 
бесплатные бревна и доски 
нашлись для такого доброго 
дела. Через два года этот до-
бровольческий отряд настоль-
ко увеличился, что появилась 
возможность расширять гео-
графию восстановительных 

работ, подключились плотни-
ки, столяры, реставраторы. 
С 2013 года проект получил 
название «Вереница». Сегодня 
он объединяет около 500 чело-
век. И даже ведущий научный 
сотрудник РААСН, архитектор 
Андрей Бодэ помогает и кон-
тролирует проведение рестав-
рационных работ. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Дмитрий Сидельников по об-
разованию — инженер. Он 
планировал заниматься соз-
данием роботов и сложных 
механизмов. Однако на по-
следнем курсе он нашел под-
работку слесарем на столич-
ном заводе, который произво-
дит авиадвигатели.
— Спустя время я понял, что 
трудиться на заводе очень 
интересно, — рассказывает 
Дмитрий Сидельников. — По-
этому я остался там и даже по-
сле выпуска из университета 
не пошел работать по специ-
альности. 
Дмитрий принимает участие 
в конкурсе «Московские ма-
стера» с 2015 года. И это его 
первая победа. 
— Я успешно прошел два эта-
па. Сначала нужно было отве-
тить на каверзные вопросы по 
своему профилю, назначе-

нию, применению деталей, 
которые используются для 
создания двигателей,— рас-
сказывает Сидельников. —Во 
второй, практической части 
конкурса мы получили зада-
ние сделать железные заго-
товки и чертежи деталей всех 
необходимых размеров.
При работе нельзя было от-
клониться ни на долю милли-
метра. В руках — напильник. 
В голове постоянно продумы-
ваешь каждое свое действие, 
нужна полная сосредоточен-
ность, иначе ничего не полу-
чится.
По словам Дми-
трия, при подведе-
нии итогов кон-
курса у комиссии 
было несколько 
критериев для 
определения побе-
дителя. 

— При оценке деталей учи-
тывалось качество обработ-
ки, количество отклоне-
ний от норм, установленных 
ГОСТом, и возможность их 
исправить, а также соблюде-
ние техники безопасности, — 
говорит Дмитрий. Он отме-
чает, что для производства 
некоторых деталей, которые 
создаются на конкурсе, тре-
буется несколько часов упор-
ной и сосредоточенной ра-
боты. 
— Для молодого специалиста 
пройти дальше первого эта-
па практически невозмож-

но, — говорит 
Дмитрий. — После 
своей попытки 
в 2015 году я ре-
шил углубиться 
в тему этого не-
простого ремесла. 
Я улучшал свои на-

выки, изучая методическую 
литературу, постоянно прак-
тикуясь. Во время работы 
я устраивал себе небольшие 
испытания: ставил перед со-
бой задачу успеть сделать де-
таль за какое-то ограничен-
ное время. При этом важно 
было выполнить работу каче-
ственно, потому что, если где-
то будут какие-то несоответ-
ствия чертежу, можно спокой-
но выкидывать в мусор не-
сколько часов работы. 
В планах Дмитрия пойти даль-
ше повышать квалификацию.
— Практически за 10 лет ра-
боты я успел получить 5-й 
разряд слесаря-инструмен-
тальщика, максимум их 8. 
Считаю, что для 29 лет это 
очень хороший результат. 
В моих планах совсем скоро 
подняться на еще одну сту-
пень, тогда я стану ответ-

ственным за сборку, доводку 
и тщательную отделку точ-
ных и сложных уникальных 
механизмов и деталей, за соз-
дание инструментов и прибо-
ров, которые будут использо-
вать при производстве авиа-
двигателей, — рассказывает 
Сидельников. — Это сложная 
работа, за которую, как пра-
вило, берутся опытнейшие 
люди, мастера своего дела, 
которые в профессии уже 
около 20 лет.
Свободное от работы время 
Дмитрий проводит с женой, 
которая сейчас находится 
в декрете с новорожденным 
ребенком. Кроме того, Дми-
трий увлекся творчеством: 
пишет электронную музыку 
и сочиняет песни вместе со 
своими друзьями.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vmdaily.ru

Выпускница МПГУ, учитель Маргарита Баева создала волонтерский 
проект «Вереница» для восстановления деревянных храмов Севера.

29-летний слесарь-инструментальщик Дмитрий Сидельников завоевал золото на профессиональном конкурсе 
«Московские мастера — 2024». Корреспондент «ВМ» пообщался с победителем. 

20 июля. Слесарь-инструментальщик Дмитрий Сидельников выполняет финальное задание на конкурсе «Московские мастера»

Пожарные быстро ликвидировали огонь 
на фасаде крупного торгового центра

Жители Поднебесной оценили российские 
товары, выбирая подарки для близких

Информация о пожаре по 
адресу: Большая Черемуш-
кинская улица, 1, поступила 
в Центр управления в кризис-
ных ситуациях 
(ЦУКС) столично-
го МЧС в 8:29.
— Всего на пожар 
выехало 16 единиц 
техники и 52 со-
трудника, — сооб-
щили в ЦУКС Глав-
ного управления 
МЧС по Москве. — По прибы-
тии на место установлено, что 
горит фасадная часть торго-
вого центра «Рио». Огонь ох-
ватил обшивку здания с пер-
вого по четвертый этаж. 
Сам торговый центр работает 
с 10 утра, поэтому посетите-
лей в нем не было. А сотрудни-
ки, находившиеся внутри, 
эвакуировались из здания 
в считаные минуты. Также 

парковка вокруг ТЦ не была 
занята машинами, поэтому 
к горевшему зданию смогли 
подвезти максимальное коли-

чество пожарной 
техники.
Тушение пожара 
к о н т р о л и р о в а л 
лично начальник 
Главного управле-
ния МЧС по городу 
Москве генерал-
майор внутренней 

службы Вадим Уваркин. Под 
его руководством возгорание 
ликвидировали в течение по-
лутора часов.
— Принятыми мерами не до-
пустили распространения ог-
ня внутрь торгового центра. 
Уже в 10 часов пожар был 
ликвидирован на площади 
200 квадратных метров, по-
страдавших нет, — сообщил 
Вадим Уваркин. 

В дальнейшем проводилась 
проливка помещения, чтобы 
огонь не вспыхнул вновь, а за-
тем разборка мусора.
Причину возгорания укажет 
пожарно-техническая экспер-
тиза.
— Скорее всего, на торговом 
центре была некачественная 
обшивка, и она могла заго-
реться, например, от брошен-
ной сигареты, — считает ве-
теран МЧС майор внутренней 
службы Юрий Осипов. — Ес-
ли выявят нарушения пожар-
ной безопасности, то будет 
возбуждено уголовное или 
административное дело. И их 
однозначно выявят, так как 
обшивка вспыхнула быстро, 
как свеча. А это опасно для по-
мещения, которое посещает 
много людей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В рамках мероприятия с 8 по 
10 августа в китайских соци-
альных сетях проводились спе-
циальные трансляции под сло-
ганом «Сделано в России» — 
сделано с любовью». Популяр-
ные блогеры в прямом эфире 
рассказывали зрителям о рос-
сийской продукции. Сово-
купная аудитория составила 
7 миллионов человек.
Потребителям предложили 
сыры, сухое молоко и алко-
гольные напитки. Также ре-
кламировались кондитерские 
изделия: пряники, шоколад, 
вафли, медовики, конфеты. 
Четыре компании представи-
ли косметику и БАДы.
Акция «Сделано в России» 
познакомит пользователей 
с оте чественными товарами, 
которые можно подарить 
«второй половинке», расска-
зала генеральный директор 

Российского экспортного цен-
тра Вероника Никишина.
— День влюбленных — время 
подарков, когда хочется быть 
рядом с близкими, и время 
приятных знакомств. Для все-
го этого есть «Сде-
лано в России». 
В течение трех 
дней, с 8 по 10 авгу-
ста, РЭЦ провел 
для российских 
компаний разные 
активности, наце-
ленные на их продвижение 
на китайском рынке: мастер-
классы, b2b-конференцию, 
дегустации в Шанхае и Харби-
не, прямые эфиры с блогера-
ми на китайском маркетплей-
се, — добавила Никишина. — 
В мероприятии приняли уча-
стие известные федеральные, 
а также небольшие регио-
нальные бренды: 45 произво-

дителей из 25 регионов Рос-
сии, в том числе девять компа-
ний из Москвы.
Создателей промоакции вдох-
новила реальная история 
любви. 19 июля в Москве на 

дружеском россий-
ско-китайском ба-
скетбольном мат-
че встретились 
русская девушка 
и студент из Китая, 
у которых завязал-
ся роман.

Кстати, День влюбленных 
в Китае, или Цисицзе, отмеча-
ется вечером седьмого дня 
седьмого месяца по лунному 
календарю. С X по XIV век 
в столице Поднебесной на яр-
марках, приуроченных к это-
му дню, продавались специ-
альные вещи и подарки.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера огнеборцы столицы оперативно потушили пожар в торговом 
центре, расположенном на юго-западе города.

Летом в Китае отмечают День влюбленных. В честь праздника жителей 
Поднебесной познакомили с российскими товарами. 

Дело в улье найдется для каждого
В глубине Измайловского 
парка, около Лебединого озе-
ра и Поляны сказок, находит-
ся старенький терем, кото-
рый не так легко разглядеть, 
потому как скрыт он за боль-
шими деревянными ворота-
ми. Именно рядом с домиком 
здесь развернулась «Царская 
пасека». Вблизи терема есть 
аптекарский огород с различ-
ными краснокнижными рас-
тениями. 
— Эта пасека была построена 
еще при царе Алексее Михай-
ловиче, отце Петра I, и тогда 
она занимала очень большое 
пространство. Здесь были да-
же свои заводы по изготовле-
нию муки и пруды, в которых 
было много рыбы, — расска-
зал сотрудник эколого-про-
светительского центра «Цар-
ская пасека» Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды города 
Москвы Валерий Самофалов.
Он отметил, что создание ме-
да у пчел — процесс слажен-
ный и четкий. 
— В пчелиной семье суще-
ствует строгое разграничение 
обязанностей. Самые моло-
дые — это санитары. Их рабо-
та заключается в том, чтобы 
убирать улей. На третий день 
у пчел-кормилиц вырабаты-
вается молочко, которое они 
дают личинкам. По мере 
взросления, на 16-й день, они 
становятся «строителями» 
и создают соты. Интересно, 
что у пчел есть 
должность «фура-
жир». Это пчелы, 
которые собирают 
нектар. «Вступать» 
в должность могут 
те, кому исполнил-
ся 21 день, — до-
полнил Валерий Самофалов. 
Интересно, что сначала про-
верить, появился ли нектар, 
вылетают специальные пче-
лы-разведчики. 
— В улье одновременно могут 
находиться 50–60 тысяч пчел. 
Плодотворно собирать мед 
они могут примерно за два ки-
лометра. Чтобы собрать один 
килограмм меда, пчелам нуж-
но облететь восемь миллио-
нов цветов, — объяснил Само-
фалов.
После того как фуражиры 
прилетают обратно, их встре-
чают «приемщицы». Именно 
они и ферментируют мед. 

— «Приемщицы» раскладыва-
ют мед по сотам, но заполня-
ют их наполовину. Если в это 
время находиться рядом с па-
секой, то в воздухе можно уло-
вить приятный аромат. Все 

из-за того, что про-
исходит выпарива-
ние влаги, — до-
полнил Валерий.
После этого прихо-
дит пасечник и со-
бирает природное 
лакомство. 

— Однако опытный пчеловод 
обязательно оставит хотя бы 
два килограмма меда на каж-
дую рамку улья для зимовки. 
Если пчелам не хватает, то их 
кормят специальным сиро-
пом, — отметил Самофалов.
По словам сотрудника «Цар-
ской пасеки», самый вкусный 
сорт меда — липовый.
— Говорят, что это вкус дет-
ства. Сейчас, конечно, появля-
ются новые сорта, например 
крем-мед. Его изготавливают 
из продуктов, которые не со-
держат нектар. Например, ма-
лина или облепиха. Эти ягоды 
перемалывают, чтобы полу-

чился новый вкус, — дополнил 
Самофалов.
Медовый Спас в «Царской па-
секе» решили отпраздновать 
мастер-классом по изготовле-
нию свечей из воска. На него 
пришло много желающих. 
Однако основная часть празд-
нования состоялась в храмах. 

Вчера жители столицы посе-
щали службы и освящали мед. 
По словам священнослужите-
лей, отмечать Медовый Спас 
следует тихо и в кругу семьи. 
После службы необходимо 
принести мед домой. Считает-
ся, что первая съеденная лож-
ка этого лакомства может ис-
полнить заветное желание.
— В этот день нельзя работать 
дома и в поле. И еще очень 
важно, что с этого праздника 
начинается Успенский пост. 
Именно поэтому вся пища на 
столе должна быть скором-
ной. Можно ограничиться ры-
бой. Вино употреблять тоже 
можно, — рассказал алтарник 
храма священномученика Ва-
силия Максим Камышов.
Издавна на Руси ходило пове-
рье о том, что в Медовый Спас 
девушкам прощаются все гре-
хи. Именно поэтому русские 
красавицы занимали скром-
ный уголок и молились свое-
му ангелу-хранителю.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

14 августа. Сотрудник эколого-просветительского центра «Царская пасека» Валерий Самофалов 
рассказывает об ульях. Фото: Екатерина Хорошилова

14 июля. Волонтер Маргарита Баева косит траву вокруг Крестовоздвиженской часовни в деревне 
Зимницы Каргопольского района Архангельской области 

14 августа православные христиане отмечали Медовый Спас. Корреспондент «ВМ» посетила 
настоящую пасеку и выяснила секреты вкуса лакомства и как ухаживать за тружениками.

традиции
На Медовый Спас на Ру-
си было принято соби-
рать и освящать мед, ко-
торый затем заготавли-
вали на зиму. Считалось, 
что освященные продук-
ты приобретают целеб-
ные свойства и могут по-
мочь в лечении различ-
ных недугов. В храмах 
на службах происходит 
вынос Креста и поклоне-
ние ему. Еще 14 августа 
начинается Успенский 
пост, который по строго-
сти приравнивается 
к Великому посту.

должен уметь
Слесарь-инструменталь-
щик — это рабочая про-
фессия, которая требует 
специальных навыков 
и знаний в области ре-
монта и обслуживания 
различных механизмов 
и инструментов. Полу-
чить образование слеса-
ря-инструментальщика 
можно в специальных 
учебных заведениях 
или на производстве, 
под руководством опыт-
ных мастеров. В процес-
се обучения слесарь-ин-
струментальщик 
на практике осваивает 
различные инструменты: 
ключи, отвертки, пилы, 
сверла и другие, а также 
изучает основные мето-
ды их ремонта и обслу-
живания, правила без-
опасности. Специалист 
может работать в отрас-
лях промышленности, 
где требуется ремонт 
и обслуживание меха-
низмов и инструментов.

факты
■ К 2024 году у «Верени-
цы» в постоянной работе 
оказалось15 объектов. 
■ Никольская шатровая 
церковь в деревне Воло-
сово 1670 года построй-
ки — самый древний 
объект в работе волон-
теров на данный момент.
■ Дом Осипа Буракова 
в деревне Кочигино 
Вельского района — са-
мый сохранившийся 
и ценный дом с роспися-
ми вельских маляров 
Петровских. Дом внесен 
в список объектов куль-
турного наследия.

ну и как вам?

китай близко

есть такая
работа

городское 
происшествие
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Из истории XII века: как князь 
Андрей показал характер

Над проектом работает ко-
манда, подарившая зрителям 
«Софию», «Годунова», «Гроз-
ного» и «Шаляпина»; к каче-
ству этих проектов придирки, 
напомним, даже у самых язви-
тельных критиков были ми-
нимальны. Да что там: очень 
яркие были работы! Учитывая 
интерес общества к истории, 
выбор темы сериала поня-
тен. Итак, XII век. Русь стонет 
от жестокой междоусобной 
борьбы князей из рода Рюри-
ковичей. Амбиции порой про-
тиворечат разуму, частные 
интересы перебивают госу-
дарственные... Сын Юрия 
Долгорукого и внук Владими-
ра Мономаха, молодой кня-
жич Андрей Боголюбский (он 
родился предположительно 
в 1111 году, по другим дан-
ным — в 1113-м) возвращает-
ся на родину после несколь-
ких лет отсутствия. Он нахо-
дился в Византии — историки 
отмечают, что князь был пре-
красно образован. «Европеи-
зироваться», как можно было 
бы предположить, князь Ан-
дрей не успел, напротив даже: 
он мечтает княжить на род-
ной Суздальской земле и же-
лает видеть ее процветающим 
центром «всея Руси». 
...История гласит, что в юно-
сти Андрей был активным 
участником походов отца. 
В 1149 году Долгорукий от-

правлял его на княжение 
в Вышгород, но через год пе-
ревел на запад, в Пинск да Ту-
ров. Но еще через пару лет 
Андрей Юрьевич ушел в Ро-
стово-Суздальский край, на 
ту землю, которую ощущал 
как родину и где имел связи 
и поддержку. Владимир стал 
столицей княжества. Именно 
при Боголюбском был по-
строен знаменитый Успен-
ский собор и ряд тех сооруже-
ний, которые сегодня причис-
лены к памятникам культур-
ного наследия и считаются 
жемчужинами древнерусско-
го зодчества. Под Владими-
ром же вырос мощно укре-
пленный княжеский замок 
Боголюбово. Князь так любил 
это свое «детище», что по его 

имени получил прозвище — 
Боголюбский. После смерти 
отца Андрей унаследует и ти-
тул великого князя...
...По сценарию, властный 
отец Андрея, опытный и бес-
компромиссный князь Юрий 
Долгорукий видит в явно по-
дающем большие надежды 
сыне только лишь покорного 
исполнителя своей воли. Ан-
дрей не выдерживает этого. 
Наследник великокняжеско-
го престола решается на 
бунт — он объявляет себя са-
мостоятельным владетелем, 
самостоятельной политиче-
ской фигурой...
Сначала князю будто помога-
ет само провидение: все заду-
манное им сбывается, все пла-
ны воплощаются в жизнь. 

Приглашенные из Византии 
и Европы зодчие строят в Суз-
дальском княжестве белока-
менные церкви и крепости, 
растут и новые города, укре-
пляется православие и рас-
цветает торговля...
Но чем сильнее становится 
Андрей, тем более сильных 
и могущественных врагов он 
наживает. Вокруг него возни-
кает настоящая паутина чудо-
вищных предательств, загово-
ров и интриг.
Андрей Боголюбский был ка-
нонизирован в эпоху Петра I. 
К заслугам князя можно отне-
сти и предпринятые им меры 
по защите внешних рубежей 
от набегов кочевников и его 
ярко выраженное стремление 
к независимости Руси от 

внешних сил. Успешными 
оказались и походы русских 
войск на Волжскую Булгарию. 
В картине, как говорят созда-
тели, будет показано, что Бо-
голюбский был причислен 
к лику святых из-за любви 
к нему людей. Многие, пони-
мая политику князя, были ему 
благодарны за искреннюю 
любовь к Отечеству. 
Роль Андрея Боголюбского 
в проекте исполнит Алек-
сандр Голубев. Кроме него 
в сериале снимались Алек-
сандр Балуев, Сергей Безру-
ков, Александр Устюгов, 
Аглая Шиловская, Борис Ка-
морзин, Полина Чернышова, 
Артем Ткаченко, Станислав 
Любшин и многие другие ар-
тисты. 

Александр Голубев в роли князя Андрея Боголюбского. За свою карьеру этот артист снялся в нескольких десятках фильмов, не раз играл оперативников, в том числе 
прославился ролью Егора Осадчего в детективах о работе группы майора Черкасова

новости

Тебе, Арктика!
С 8 августа зрители ме-
диаплатформы «Смо-
трим» могут увидеть 
анимационный сериал 
«Белые сны» Андрея Зо-
лоткова: это проект 
о приключениях и откры-
тиях полярников в Ар-
ктике. Как говорится, 
зябко, но увлекательно! 
■
Портрет эпохи
Семейная сага «Дети пе-
ремен», которую вот-вот 
можно будет посмотреть 
на START и Wink, разво-
рачивается на фоне 
«слома эпох». Вас ждет 
несколько новый взгляд 
на 1990-е. Водитель 
троллейбуса Флора — 
оптимистка. Она одна 
воспитывает сыновей. 
Но Петя, Юра и Руслан 
погружаются в жизнь 
«по понятиям», которая 
учит их ненавидеть друг 
друга. В сериале вы 
встретитесь с Викторией 
Исаковой, Славой Ко-
пейкиным, Макаром 
Хлебниковым и Хетагом 
Хинчаговым. 
■
Половинки — есть
Съемки комедийного 
сериала онлайн-киноте-
атра START и телеканала 
СТС «3+3» начались 
в Москве. Трое муж-
чин — отец, сын и внук 
встречают трех женщин, 
которые оказываются 
мамой, дочкой и внуч-
кой. И жизни их начина-
ют переплетаться...
■
Варя, нос по ветру
Приключения юной сы-
щицы Варвары и ее дру-
га Васи («Любопытная 
Варвара») вы увидите 
уже 1 сентября на Wink. 
«Детский детектив» уже 
высоко оценили на фе-
стивале «Пилот». 

Телеканал «Рос-
сия» объявил 
о начале съемок 
масштабной 
многосерийной 
исторической 
драмы «Князь 
Андрей» (при 
поддержке Ин-
ститута разви-
тия интернета 
(АНО «ИРИ»).

проект 

Но кто-то забыт, 
да и что-то забыто

В онлайн-кинотеатре Wink состоялась 
премьера необычного документаль-
ного сериала, иначе говоря, пятисе-
рийного альманаха «Главные побе-
ды». В нем рассказывают об историче-
ских успехах российских спортсменов 
на Олимпийских играх, турнирах 
«Большого шлема», футбольных и ба-
скетбольных континентальных тур-
нирах и других соревнованиях. Каж-

дую неделю будут показывать по эпизоду. 
Знаете, когда я узнала об этом, защемило сердце. Летом 
2016 года я ездила в гости к первой олимпийской чемпи-
онке СССР: Нина Аполлоновна Пономарева в 1952 году 
выиграла золото на первой для СССР Олимпиаде, устано-
вив новый мировой рекорд по метанию диска. Жила она 
в скромной квартирке в Бирюлеве; ей было уже 87 лет, 
и вниманием ее не обделяли, слава богу, только местные 
власти, управа да префектура, близлежащие школы. 
И спасибо им за это. В целом же Нина Аполлоновна для 
страны была «вынесена за скобки». 
Помню, великая спортсменка недоу-
мевала: как это я про нее прознала и не 
поленилась приехать! А я рассматри-
вала ее потускневшую олимпийскую 
медаль и силилась не пустить слезу. 
Поблекла она, кстати, не просто так: 
напыление за годы стерли руки любо-
пытствующих. А их было немало, пока 
Пономарева не стала старенькой... 
Она скончалась в августе 2016-го, че-
рез пару недель после выхода матери-
ала. Мне было тепло от мысли, что на 
последнем повороте жизни она вновь 
ощутила интерес к себе, и стыдно за 
то, что этого интереса ей, как и мно-
гим ее коллегам, не хватало годами. 
Поэтому выход такого сериала — радость. И пусть их бу-
дет только больше, таких проектов. А что? Мы же будто 
стесняемся своих достижений. Да живи у американцев их 
первая олимпийская чемпионка, они носились бы с ней, 
как с куклой! Слава богу, у нас задумали и начали уже сни-
мать фильм «Первый на Олимпе» о Юрии Тюкалове, кото-
рый, как и Пономарева, получил на той же Олимпиаде 
золото за академическую греблю (играть его будет Глеб 
Калюжный). И пусть будут еще и другие «Легенды № 17», 
и какие хотите «Льды», и фильмы про другие виды спор-
та — тут нечего и незачем стесняться, ей-богу. 
Одно меня несколько смущает. Каждая из пяти серий про-
екта «Главные победы» рассказывает об одной крупной 
победе в разных видах спорта: выигрыше сборной России 
по футболу у сборной Франции в 1999 году, победе ЦСКА 
в Кубке УЕФА в 2005-м, победе на чемпионате Европы по 
баскетболу в 2007-м, победах сборной России по теннису 
в Кубке Федерации и трех турнирах «Большого шлема» 
в 2004 году, а также золоте наших волейболистов на 
Олимпиаде-2012 в Лондоне. Беда даже не в том, что имен-
но эти эпизоды названы главными, хотя это кого-то из 
полузабытых спортсменов может и обидеть. Жаль, если 
на этих пяти документальных фрагментах будет постав-
лена точка и все завершится. Вот это будет... больно. 
Документальный сериал, кстати, если судить по первому 
его эпизоду, получился классным, тут и сказать нечего. 
Посмотрите обязательно, бальзам на душу. И гордость! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Московская международная неделя кино (ММНК) будет проходить с 23 по 28 августа 2024 года. Ее программа развернется более чем на 100 крупнейших площадках 
столицы: в музеях, арт-пространствах, кинотеатрах и парках. А теперь давайте немного пофантазируем и представим, как спустя какое-то время с таким же размахом 
проходит... неделя сериалов. Что-то в этой идее есть! Но пока она в жизнь не воплощена, расскажем о самых актуальных новинках сериальной вселенной. 

Любви все возрасты покорны. 
«Пятерка» готова к испытаниям 
Сериал «Великолепная пя-
терка» в особом представле-
нии не нуждается: это может 
быть и не главный хит «Пято-
го канала», но точно один 
из лидеров. 

Для поклонников сериала но-
вость о том, что кинокомпа-
ния «Триикс Медиа» совмест-
но с «Пятым каналом» присту-
пили к работе над продолже-
нием этого многим полюбив-
шегося детектива, будет боль-
шой радостью: ну да, запали 
мы на его героев! Зрителям 
обещаны новые расследова-
ния и романтические истории 
любимых персо нажей. 
— Самому не верится, что мы 
снимаем уже седьмой по сче-
ту сезон, — рассказывает ре-
жиссер-постановщик сериа-
ла «Великолепная пятерка» 
Сергей Полуянов. — Но от-
лично помню, что, когда мы 
впервые собрались перед на-
чалом съемок, я сказал, что 
мы начинаем работу над про-
ектом, который будет идти 
долго-долго. 
В общем, с Полуяновым не по-
споришь: время не летит, а га-
лопирует, шесть сезонов «Ве-
ликолепной пятерки» про-
мелькнули как один миг. 
Кстати, мы тоже помним, как 
сообщили о начале съемок 
сериала и какие надежды на 
него возлагались изначально. 

Всегда бы так сбывались все 
мечты. 
Напомним: детективный се-
риал рассказывает о буднях 
оперов убойного отдела Пе-
тровского РОВД Петербурга. 
Оперов — пять: майор Павел 
Шапошников, капитаны Дми-
трий Красавченко, Тимур Буб-
нов, Антон Ветров и старший 
лейтенант Владимир Кузь-
мин. Это люди с разными ха-
рактерами и привычками, но 
их командиру, подполковнику 
Андрею Голованову, удалось 
их сплотить. Помогает ему 
в этом и его фирменное чув-
ство юмора, и богатый опыт. 
В новом сезоне «пятерка» 
буквально утопает в любви. 
Так, в романтических чув-
ствах будет пребывать майор 
Павел Шапошников. Еще бы: 
он найдет свою любовь — стю-
ардессу по имени Регина, 
слишком уж похожую на... не-
го самого. 
Дмитрий Красавченко встре-
тит девушку что надо, но тут 
его бывшая возлюбленная Да-
ша вернется в его жизнь с но-
востью, которая перевернет 
все вверх тормашками.
А Владимир Кузьмин заведет 
роман с бизнес-леди. Ее сын, 
что неудивительно, примет 
его за альфонса, а Володина 
мама схватится за сердце — не 
иначе как возрастная подруга 
приворожила ее мальчика. 

Паре придется доказывать ис-
кренность своих чувств. 
Попытается создать свою се-
мью и капитан Ветров. Его из-
бранница — патологоанатом, 
а к тому же еще и писательни-
ца. Вдохновленный ее опы-
том, капитан опробует новый 
метод расследования престу-
плений. 
Тимур Бубнов с семьей отпра-
вится жить на дачу, но неожи-
данный приезд родителей до-
бавит ему забот и пережива-
ний: жить под одной крышей 
непросто. 
Ну а майор Голованов будет 
занят мечтами о внуках и нач-
нет настаивать на свадьбе 
старшей дочери. Дома же его 
будет поджидать неожидан-
ная находка... 
— Новый сезон — это каждый 
раз для всех нас, актеров, вы-
зов, — полагает Нодар Джа-
нелидзе, исполнитель роли 
Тимура Бубнова. — Мы всей 
командой стараемся сделать 
что-то новое, привнести 
какую-то свежую искру, но-
вую яркую краску в роль. 
Я всегда с каждым сезоном 
стараюсь радовать наших зри-
телей, передавать свою лю-
бовь и позитивные эмоции 
через экран, буду продолжать 
это делать с большим удоволь-
ствием.
Кстати, в одном интервью Но-
дар говорил, что с Бубновым 
его роднит любовь к юмору. 
Оба — и он, и его герой стара-
ются любую ситуацию «вывер-
нуть в позитив».
Бурные события в личной 
жизни, события на работе, 
взаимоотношения с коллега-
ми и дома — жизнь у «пятер-
ки» бьет ключом и, как обыч-
но, по голове. Одно плохо — до 
премьеры еще ждать и ждать, 
ее обещают показать не рань-
ше 2025 года. Продюсеры се-
риала — Юрий Шалимов 
и Марина Белова. 

Немного человек дождя. У следователя 
Платова эмоций просто не бывает 
На KION начался показ пер-
вого ремейка южнокорей-
ского сериала. Момент зна-
ковый: корейцы рванули 
вверх по всем показателям, 
так что показ «Города тайн», 
а иными словами, не обижая 
его создателей, клона сериа-
ла Stranger, имеет все шансы 
на успех. 

История следователя Алексея 
Платова, лишенного способ-
ности испытывать чувства, 
проберет до косточек только 
самых впечатлительных, 
остальные сконцентрируются 
на чистой детективной ли-
нии — при помощи молодого 
лейтенанта Полины Лавровой 
наш «холодный» герой займет-
ся расследованием загадочной 
смерти одного из самых влия-
тельных предпринимателей 
страны. 
Stranger появился в эфире 
в далеком допандемийном 
2017 году и мигом стал хитом, 
а потом и неким образцом 
тематического телеформата, 
созданного южными корейца-
ми. Одним словом, сериал рас-
хвалили везде и всюду, им бы-
ли довольны даже самые язви-
тельные кинокритики, а затем 
начался сбор престижных при-
зов и премий. Stranger пре-
успел и в этом. Канва сюжета 
такова (для тех, кто не в кур-
се). Из-за травмы головы, пе-
ренесенной в детстве, следова-
тель СК Алексей Платов (Илья 
Любимов) не способен испы-
тывать чувства. Он вырос аб-
солютно невозмутимым, рас-
судительным и, естественно, 
одиноким. Может показаться, 
что в его работе это преимуще-
ство — всегда хладнокровный, 
не поддающийся эмоциям сле-
дователь — разве это не меч-
та? Но полное отсутствие эмо-
ций не дает ему выстраивать 
с коллегами и начальством 
нормальные отношения. 

Однажды Платов отправля-
ется к предпринимателю Эл-
леру (Виктор Зельцер), что-
бы получить компромат на 
влиятельных людей города 
и его коллег в СК. Но Эллер 
мертв. На вызов приезжает 
и полиция, и одним из при-
бывших сотрудников оказы-
вается лейтенант Полина 
Лаврова (Ксения Лукьянчи-
кова). Они с Платовым нач-
нут нешуточную борьбу 
с коррупцией в местном СК 
и полиции. 
На съемках артисты всерьез 
заинтересовались психологи-
ей, некоторые изучали труды 
по этой науке, а исполнитель 
главной роли погрузился в из-
учение поведения людей 
с разными расстройствами 
аутистического спектра. 
Задача перед режиссером 
Сергеем Пикаловым и испол-
нителем главной роли была 

вообще сверхсложной: а как 
на самом деле может выра-
жать какие-то эмоции чело-
век, у которого... их нет? При-
шлось прорабатывать в дета-
лях: как может такой человек 
вести себя в разных ситуаци-
ях, как он способен реагиро-
вать на боль, раздражители, 
собственные воспоминания, 
разных людей... И как он ис-
пытывает стресс, если он 
его... испытывает? 
Роли в проекте исполнили 
Илья Любимов, Ксения Лу-
кьянчикова, Софья Лебедева, 
Митя Лабуш, Алексей Фатеев, 
Александра Тулинова, Алек-
сей Фаддеев, Виктор Зельцер 
и другие. Производством се-
риала занимались компания 
Look Film и телеканал НТВ.
В ремейке 16 серий. 

Кадр из сериала «Город тайн». Слева направо: Митя Лабуш (Темников), Алексей Фатеев (на втором 
плане, в роли Долгополова), Илья Любимов (Платов) и Ксения Лукьянчикова (Лаврова)

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ДАВИД ТКЕБУЧАВА 
РЕЖИССЕР СЕРИАЛА 

Фигура Андрея Боголюбского 
мало известна людям, поэто-
му в первую очередь наш про-
ект носит просветительскую 
миссию. Но «Князь Андрей» — 
не просто кино, это много-
гранный труд. Снимать карти-
ну о XII веке очень сложно, 
нужно собрать огромное ко-
личество информации, много 
нового узнать, открыть огром-
ное количество деталей быта, 
взаимодействий людей. И этот 
проект — вызов для меня: 
смогу ли я правильно расска-
зать эту историю, смогу ли за-
интересовать зрителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исполнитель главной роли в детективе «Великолепная пя-
терка» Павел Григорьев не так давно получил почетное зва-
ние — заслуженный артист Санкт-Петербурга. Зрители 
«Пятого» знают его как начальника убойного отдела Пе-
тровского РОВД подполковника Андрея Борисовича Голо-
ванова. За время выхода сериала подполковник Голованов 
для поклонников детектива стал родным и абсолютно реа-
листичным персонажем, зрители ценят его за юмор, му-
дрость и обаяние — спасибо артисту Павлу Григорьеву! 

кстати

ИЛЬЯ ЛЮБИМОВ
АКТЕР, ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ 
АЛЕКСЕЯ ПЛАТОВА
«Город тайн» — очень дина-
мичная история о человече-
ских ошибках, которые влекут 
за собой серьезные социаль-
ные трагедии. На мой взгляд, 
это выдающаяся режиссер-
ская работа, в которой Сергею 
Пикалову удалось необычайно 
лаконично и ярко подать де-
тективную историю. Он в этом 
проекте делал ставку на пси-
хологию взаимоотношений 
между людьми. Думаю, что се-
риал зацепит зрителя тем, что 
он об извечных болезнях об-
щества, об искушениях и со-
блазнах, которым подвергают-
ся люди высоких рангов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит иеромонах Матфей (Мунтяну). 14 августа он возглавил чин освящения меда в Высоко-Петровском монастыре. В этот день отмечается 
празднество Всемилостивому Спасу и Пресвятой Богородице. Будучи дополненным народными обычаями, он стал широко известен как Медовый Спас. В Ветхом 
Завете сбор меда был значимым событием. Поэтому с давних пор в августе пчеловоды приносили новый мед в церковь как пожертвование, ведь самый первый урожай 
меда можно получить как раз ближе к завершению теплого летнего сезона. Со временем жертвенное значение меда полностью ушло, но торжественная символиче-
ская церемония сохранилась. Так, в день начала Успенского поста в церкви читается молитва на благословение меда, он окропляется святой водой, и люди уносят 
лакомство домой. Фото: Пелагия Замятина

Седина в голову 
ударила

Медийные дамы несут в народ тренд 
на натуральность. Говорят — полнота 
и седина это вовсе не недостаток! 
А милая особенность. Не закрашива-
ют седину, и правда, на обложке жур-
нала такая женщина-вамп смотрится 
очень стильно. Особенно если она — 
фотомодель. Худая, высокая, при ма-
кияже, с ослепительной улыбкой. Да 
и седина у такой тоже ухоженная, се-

ребристая, аккуратно подстриженная, над ней хорошо 
поработали стилисты.
Простая женщина, насмотревшись на такие натурально-
сти, тоже решает седину не закрашивать. Тренд! Ну и что 
получится? Пегая какая-то, клочьями, седина, которая 
сразу прибавит десяток годков. Добавьте сюда еще тоже 
«модную» полноту, вернее, полное принятие себя в лю-
бом виде. Вряд ли женщину порадует ее отражение в зер-
кале. Про полноту, кстати, вот что хочется отметить. Мно-
гие медийные барышни в стиле «бодипозитив» уверенно 
говорили в интервью, что, дескать, 
сами от себя в восторге. Подумаешь, 
лишние килограммы — не надо стес-
няться своего тела! Так говорили, и мы 
им почти поверили. 
Но потом появилось волшебное диа-
бетическое лекарство, название начи-
нается на букву «О». Стало оно сразу 
страшно популярным и очень востре-
бованным, так как на нем худеют не 
по дням, а по часам, до состояния вы-
сушенной воблы. 
Ну и что произошло — все эти пышно-
телые Ким Кардашьян и Опра Уинфри, 
пропагандировавшие бодипозитив, 
бросились худеть, и благополучно по-
худели. Список похудевших звезд огромен, и наши, и за-
рубежные — все хвалятся новыми своими стройными 
телами, вроде как и позабыв и о «натуральности», и о «бо-
дипозитивности».
Вообще, конечно, «натуральным» — толстым, неухожен-
ным, одетым кое-как, быть куда проще, чем соблюдать 
диету, тратить деньги на косметику по уходу и дорогое 
окрашивание методом «эйр-тач», ходить в спортивный 
зал и там прокачивать мышцы… Но ведь надо, как гово-
рили раньше, «держать спинку». Даже если ты уже не 
ягодка первой свежести. Но все еще — ягодка.
И очень плохо, что люди известные и популярные, декла-
рируя на словах отказ от ухода за собой, для обывателя 
планку лукаво занижают. Обыватель ведь ленив и с радо-
стью согласится с тем, что можно быть полным, седым, 
и что такого, главное — любить себя. 
Только вот, к сожалению, любить свое тело и значит — 
обязательно ухаживать за ним. А то, что говорят бьюти-
блогеры и звезды, надо делить на 10, если не на все 100. 
Они могут завтра сказать, что и зубы чистить не нужно, 
дескать, желтый налет — это очень натурально и бодипо-
зитивно.
Сверкая при этом белоснежными винирами. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Выпускникам хотят 
давать отсрочку 
от армии за работу 
в оборонной 
отрасли. И как вам?

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ 
АДВОКАТ

Считаю, что отсрочка от ар-
мии для годовой отработки по 
специальности — это бессмыс-
ленная идея. За год, который 
пройдет во время службы, мо-
жет многое измениться. На-
пример, вносятся правки в за-
конодательство, да и техноло-
гии тоже на месте не стоят. 
Выпускникам опять придется 
выходить на рынок труда. По-
лучается, что годовая отсроч-
ка не принесет пользы соиска-
телю. То же самое касается 
и специалистов Оборонно-
промышленного комплекса. 
Представьте, человек только 
окончил институт, устроился 
на работу, начал разрабаты-
вать что-то полезное для нужд 
армии, а потом его выдергива-
ют и отправляют служить. Тог-
да весь смысл его работы теря-
ется. Пусть он лучше сначала 
отслужит год, а потом уже за-
нимается деятельностью на 
благо Отечества.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

У инициативы есть положи-
тельная сторона. Прежде все-
го у выпускника появляется 

больше возможностей для 
поддержки своего профес-
сионального роста. Соиска-
тель может сразу получить 
практический опыт, что по-
высит его квалификацию 
и конкурентоспособность 
на рынке труда. Также мо-
жет улучшиться устойчивость 
экономики. Особенно если 
молодые люди будут работать 
в областях, которые приведут 
к росту производительности. 
Для нас это огромный плюс 
при текущем уровне нехват-
ки квалифицированных спе-
циалистов. При этом работо-
датели могут быть заинтере-
сованы во взращивании со-
трудников, которые после 
службы в армии вернутся 
к бывшему работодателю. Та-
ким образом будут созданы 
дополнительные рабочие ме-
ста и улучшится качество ка-
дров. Кроме того, если у вы-
пускников появятся дополни-
тельные возможности реали-
зоваться в профессиональной 
сфере, то это может избавить 
их от желания уехать.

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ИСТОРИК, ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Я считаю, что имеет смысл 
ввести отсрочку для специа-
листов Оборонно-промыш-
ленного комплекса. Особен-
но если результат их трудов 
позволит сохранить больше 
солдатских жизней, напри-
мер, за счет разработки и вне-

Заместитель генерального директора госкорпорации «Ростех» Николай Волобуев 
предложил ввести годовую отсрочку от армии для выпускников вузов и колледжей, 
которые устраиваются на оборонные предприятия. Он считает, что благодаря полу-
ченному опыту у молодого специалиста возникнет глубокий интерес к своей сфере.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дрения высокотехнологично-
го дрона. Специалисты, кото-
рых нанимают на конкрет-
ные военные производства 
и предприятия, часто прино-
сят пользу после окончания 
вуза и особо ценятся в период 
проведения СВО. Это отно-
сится к  представителям граж-
данских профессий, которые 
могут быть задействованы на 
военно-учетных специально-
стях. Учитывая нынешнюю 
политическую ситуацию, нам 
нужны люди, защищающие 
нашу Родину. Однако стоит 
помнить о том, что далеко не 
все выпускники собираются 
работать по профессии. Сле-
довательно, наиболее удоб-
ный путь — отслужить до по-
ступления. За это время чело-
век успеет определиться 
в своих дальнейших действи-
ях и ответственнее отнестись 
к выбору вуза и направления. 

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Мне кажется, что данная ини-
циатива еще нуждается в до-
работке. С точки зрения тру-
довых отношений есть мно-
жество неточностей. Моло-
дые специалисты чаще всего 
не могут трудоустроиться 
сразу после выпуска. На пред-
приятиях с них требуют опыт 
работы, которого у студентов 
может не быть. Да и не каж-
дый начальник заинтересо-
ван в том, чтобы нанимать со-
искателя, который на долгое 
время оставит рабочее место. 
В таком случае нужно в обяза-
тельном порядке закреплять 
за ним рабочее место. Тогда 
наниматель должен держать 
ставку открытой, еще и ис-
кать нового сотрудника на 
этот период.

Форум
«Лидеры Инвестиций 
2024»

 Пушкинская 
Настасьинский пер., 7, стр. 2
Брокерская компания
15 августа, 13:00, бесплатно
Международный форум 
станет площадкой для встре-
чи квалифицированных 
инвесторов и представителей 
брокерских фирм. Они обсудят 
ведущие инвестиционные 
стратегии.

Тренинг
«Управление стрессом 
на рабочем месте»

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
16 августа,10:00, бесплатно
Эксперты помогут участникам 
тренинга узнать, от чего зависит 
их уровень работоспособности 
и стресса. А также поделятся 
методами профилактики стрес-
сового состояния.

деловая афишаЭкспонаты приоткроют тайны
истории древней обители

В Государственном истори-
ческом музее (ГИМ) состоя-
лось торжественное откры-
тие выставки «Новодевичий 
монастырь. Вехи истории». 
Корреспондент «ВМ» узнала 
подробности.

В этом году Новодевичье-
му монастырю исполняется 
500 лет. К этому юбилею 
в ГИМ подготовили выстав-
ку, которая рассказывает об 
уникальной и богатой исто-
рии обители. Экспозиция со-
стоит из нескольких залов, 
каждый из которых раскрыва-
ет отдельную ветвь истории 
Новодевичьего монастыря. 
Так, можно увидеть подлин-
ные документы XVI–XVII ве-
ков, рассмотреть богослужеб-
ные облачения, вышитые зо-
лотом. Выставка полностью 
переносит посетителей в древ-
ние времена, а экскурсоводы 
рассказывают о жизни людей, 
которые были связаны с древ-
ней православной обителью: 
Иване IV и Борисе Годунове, 
царевне Софье Алексеевне 
и многих других.
Особое внимание на выставке 
привлекают памятники цер-
ковного искусства: много-

ярусные золотые барочные 
иконостасы XVII века. Аудио-
инсталляции, доступные для 
гостей музея, тоже помогают 
проникнуться атмосферой 
и почувствовать себя при-
частным к истории.
На церемонии открытия вы-
ступил Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл с привет-
ственным словом. Он отметил 
уникальность русской нацио-
нальной истории.
— Во многих семьях принято 
бережно сохранять и переда-
вать предметы, принадлежав-
шие предкам. Но если этот 
обычай оказывает влияние на 

укрепление многолетних се-
мейных связей, то столь же 
важно это и в отношении на-
родных реликвий, тех духов-
ных ценностей, которые име-
ют значение для жизни всего 
народа, — отметил патриарх 
Кирилл.
Святыни, представленные на 
выставке, относятся к разным 
историческим периодам на-
чиная с момента основания 
монастыря в 1524 году Васи-
лием III после взятия Смолен-
ска. Обитель всегда была свя-
зана с важнейшими полити-
ческими событиями истории, 
например, с избранием Бори-
са Годунова на царство, о чем, 
кстати, писал Александр Пуш-
кин в своей трагедии «Борис 
Годунов». Монастырь был 
и крепостью в тяжелые для Ру-
си времена. Во время Отече-
ственной войны 1812 года 
французские войска целый 
месяц жили в Новодевичьем 
монастыре и вели себя неува-
жительно по отношению 
к святыням: спали в алтарях, 
обедали на престолах. После 
обитель пришлось заново ос-
вящать. В 1922 году мона-
стырь закрыли, на его терри-
тории организовали музей, 
ставший филиалом ГИМа. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИСТОРИЧЕСКОГО МУЗЕЯ
Статус музея помог монасты-
рю сохранить многие святыни 
и сам шедевр православного 
зодчества. В 2010 году мона-
стырь был передан РПЦ, но 
связь ГИМ и древней обители 
не прервалась, а напротив — 
вышла на новый уровень. 
Сейчас ведется строительство 
экспозиционно-выставочного 
центра, где будут представле-
ны уникальные коллекции 
ГИМ, отражающие историю 
русского православия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выставка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Утерянный аттестат об основ-
ном общем образовании номер 
05034000529776 выданный МОУ СОШ 
N°2 Дмитровского района г. Яхромы 
в 2022 году на имя Сулейманов Эль-
дар Тарлан оглу считать недействи-
тельным.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

● Куплю квартиру и/или комнату. 
Наличные. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование

Разное

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Швеи с опытом. Т. (495) 727-15-40

13 августа. Заместитель председателя правительства РФ Дмитрий Чернышенко (слева) 
и директор ГИМ Алексей Левыкин после церемонии открытия выставки 
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